
Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин объявил но-
вый пакет мер по 
поддержке бизнеса 
и граждан. В пере-
чень наиболее по-
страдавших отра-
слей войдут компа-
нии, которые торгу-

ют непродовольственными то-
варами, малые и средние пред-
приятия получат безвозмезд-
ную помощь на выплаты зар-
плат, а системообразующие 
компании смогут взять льгот-
ный кредит на пополнение обо-
ротных средств. Кроме того, в 
регионы будет направлено 200 
млрд рублей.

«Совещание будет посвяще-
но вопросам поддержки эконо-
мики, бизнеса, занятости и до-

ходов граждан в условиях борь-
бы с эпидемией коронавируса», 
— заявил в начале встречи с чле-
нами правительства в режиме 
видеоконференции глава госу-
дарства. Правительство уже 
подготовило и реализует целый 
пакет мер. Но президент напом-
нил, что решено по мере разви-
тия ситуации принимать допол-
нительные шаги. «В этой связи 
считаю, что в перечень наибо-

лее пострадавших отраслей — а 
это, напомню, предприятия ма-
лого и среднего бизнеса в сфере 
общественного питания, туриз-
ма, гостиничного дела — следует 
добавить и малые, и средние 
компании, которые ведут тор-
говлю непродовольственными 
товарами. У них также хватает 
сейчас проблем», — заявил он. 
Президент поручил внести в 
программу поддержки эконо-

мики и бизнеса несколько си-
стемных решений, которые со-
гласованы со всеми ведомства-
ми.

Первое. Малые и средние 
предприятия пострадавших от-
раслей получат прямую безвоз-
мездную финансовую помощь 
от государства. Причем допол-
нительно к уже принятым ме-
рам поддержки. Эти средства 
они смогут направить на реше-
ние самых неотложных задач, в 
том числе на выплату зарплат, 
на сохранение уровня оплаты 
труда сотрудников в апреле и 
мае. Объем поддержки для кон-
кретной компании будет рас-
считываться с учетом общей чи-
сленности ее работников по со-
стоянию на 1 апреля, исходя из 
суммы в 12 тысяч 130 рублей на 
сотрудника в месяц. «Обраще-
ние за такой помощью должно 

быть простым и удобным для 
бизнеса, с возможностью ди-
станционной подачи заявки, без 
очередей и спешки», — уточнил 
Владимир Путин. Направить за-
явку можно будет в течение ме-
сяца, начиная с первого мая. 
Единственное обязательное 
условие и требование к компа-
нии — максимальное сохране-
ние занятости на уровне не ме-
нее 90 процентов от штатной 
численности на 1 апреля. Пра-
вительство это в состоянии про-
контролировать, заявил он. Фи-
нансовая поддержка за апрель 
поступит на счет организации 
начиная с 18 мая, сред-
ства за май придут в 
июне.

Валерий Кичин

З
акончен XI  фестиваль 
«Дубль дв@». Как и все на 
планете Земля, он прохо-

дил в экстремальных условиях: 
его команда работала на уда-
ленке, церемонии открытия и 
о б ъ я в л е н и я  п о б е д и т е л е й 
прошли в виртуале, а торжест-
венную процедуру физическо-
го вручения наших красивых 
призов приходится перенести 
в более благополучное — над-
еемся, недалекое — будущее. Но 
мы считали, что этот парад-
конкурс кино и театра более 
чем уместен в час пандемии: 
запертые в четырех стенах 
люди могли чуть развеяться, 
пообщаться с искусством и по-
болеть за любимцев — самая 
безопасная и даже самая полез-
ная из болезней.

В этом году к нам заглянули 
92 страны мира (топ-десятка: 
Россия, Польша, США, Украи-

на, Франция, Бельгия, Герма-
ния, Израиль, Белоруссия, Ве-
ликобритания), а число посе-
щений пересекло черту в 180 
тысяч. За каждым посещением 
— некая группа людей: как пра-
вило, смотрели семьями, так 
что реальное число наших зри-
телей определить невозможно. 
Значительно активнее, чем 
всегда, голосовали. А результа-
ты голосования превзошли са-
мые оптимистичные ожида-
ния: люди предпочитали кар-
тины серьезные, требующие 
работы ума и сердца. В резуль-
тате с огромным отрывом ли-
дировала «Сестренка» Алек-
сандра Галибина — фильм на 
башкирском языке о жизни ты-
ловой башкирской деревни и 
парнишке, который ждет с 
фронта своего отца.

Голосованием зрителей 
определялся и победитель кон-
курса театральных спектаклей. 
Лидеров оказалось два: равное 

число баллов — 9,3 — получили 
опера Пуччини «Турандот» в 
постановке театра «Геликон» 
(режиссер Дмитрий Бертман) и 
мюзикл Новосибирского музы-
кального театра «Римские ка-
никулы» (режиссер Филипп Ра-
зенков). Нельзя не порадовать-
ся развенчанию легенды о том, 
что театр в интернете не имеет 
перспектив, что ему не тягать-
ся с кино по востребованности. 
Все вышло наоборот: «Теа-
тральный антракт» смотрели 
иногда и более активно, чем ки-
нопрограммы. И, в отличие от 

кино, ни один из четырех спек-
таклей не получил оценки 
ниже 9,1. Далеко не все жители 
земли имеют возможность за-
глянуть в театры Москвы или 
Новосибирска. С нами они та-
кой шанс получили и были ему 
нескрываемо рады. Мы опаса-
лись, что доля театра в про-
грамме слишком велика — ока-
залось, что как раз спектакли 
обеспечили высокий уровень 
фестиваля.

Работали два профессио-
нальных жюри. Молодежное 
смотрело короткий метр, вы-
брало лауреатом драму Конс-
тантина Абаева «Соло» и отме-
т и л о  д и п л о м а м и  ф и л ь м ы 
«Анна и Вано. Ванна и Вино» 
Алекса Некто («за гармонич-
ное сочетание старых истин и 
новых устремлений») и «То-
пливо» Михаила Архипова («за 
выразительное худо-
ж е с т в е н н о е  р е ш е -
ние»).

ДУБЛЬ ДВ@: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ Сегодня в Сети — парад лауреатов. 
Встречайте победителей

Сестренка-триумфатор
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Владимир Путин пообещал малому 
и среднему бизнесу безвозмездные 
выплаты при условии сохранения 
рабочих мест. 

А К Ц Е Н Т

Обращение за помощью должно быть 
простым и удобным для бизнеса, 
с возможностью дистанционной подачи 
заявки, без очередей и спешки

Австралийский доллар 46,7719
Азербайджанский манат 43,4509
Армянский драм** 15,1801
Белорусский рубль 30,0814
Болгарский лев 41,2181
Бразильский реал 14,2758

Венгерский форинт** 22,9276
Вон Республики Корея*** 60,4495
Гонконгский доллар* 95,1069
Датская крона 10,8005
Доллар США 73,7145
Евро 80,6731

Индийская рупия** 96,4408
Казахстанский тенге** 17,2887
Канадский доллар 52,7059
Киргизский сом** 93,4125
Китайский юань 10,4380
Молдавский лей* 40,5359

Новый туркменский манат 21,0914
Норвежская крона* 70,4822
Польский злотый 17,7827
Румынский лей 16,6718
СДР  100,8753
Сингапурский доллар 51,8605

Таджикский сомони* 71,9517
Турецкая лира 10,7526
Узбекский сум**** 75,2726
Украинская гривна* 27,1084
Фунт стерлингов 92,2684
Чешская крона* 29,8887

Шведская крона* 73,7816
Швейцарский франк 76,4911
Южноафриканский рэнд* 39,5761
Японская иена** 68,6642

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.04.20

Валерий Зорькин: 
Право будущего 
в эпоху 
цифр

Эпидемия не повлияет 
на сроки запуска «Северного 
потока-2»: трубоукладчик 
«Академик Черский» 
дойдет до Балтики уже в мае

Академик РАН Лейла Адамян: 
Не надо ничего 

бояться, надо 
просто хорошо 

защищаться

В регионах 
решили 
учить 
школьников 
по телевизору
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Как Брестская 
крепость гото-
вится к юбилею 
Победы / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

БИЗНЕС Российский рынок 
интернет-заказов за месяц 
вырос на треть 

Торговля 
пошла в разнос 

Татьяна Карабут

Председатель комитета по развитию электронной 
торговли Торгово-промышленной палаты (ТПП) РФ 
Алексей Федоров рассказал «РГ», как интернет-мага-
зины и сервисы доставки продуктов справляются с 
резко возросшим потоком заказов с доставкой на 
дом.

Была ли электронная торговля готова к наплыву кли-
ентов? Ощущается ли нехватка распределительных 
центров? Есть ли проблемы с передвижением тран-
спорта?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Все, что нам сейчас нужно для беспере-
бойной работы онлайн-магазинов, — набрать достаточ-
но курьеров. В этом нет проблем. Сейчас не у дел ока-
залась огромная армия, несколько сотен тысяч работ-
ников ресторанной индустрии. Все они уже с санитар-
ными книжками (а они нужны для доставки еды) и мо-
гут пополнить ряды курьеров. Просто бизнесу нужны 
2—2,5 недели, чтобы из-за возросшего спроса перена-
ладить процесс и перезагрузиться. 

Не нужно строить складов. Мы сейчас инвестиру-
ем огромные средства в миллион квадрат-
ных метров, год будем их строить, а потом 
как минимум половина окажется не нужна.

ПРАВО  Судебно-экспертная 
палата запустила «горячую 
линию» помощи  

Ваш звонок 
очень важен 
для вас

Наталья Козлова

Президент Судебно-экспертной палаты РФ Денис 
Шульженко рассказал, как работает «горячая линия»  
юридической помощи.

— Судебно-экспертная палата РФ запустила «горя-
чую линию» поддержки россиян, пострадавших от ко-
ронавируса еще в начале марта. Прошел почти месяц. 
Что он показал? 

Денис Шульженко: Изначально мы запустили «го-
рячую линию» психологической поддержки граждан, 
пострадавших от коронавируса. Звонков поступало 
очень много из Москвы, Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга, Краснодарского края,  других регионов.  Но пра-
ктика показала, что многие нуждались не только в пси-
хологической, но и в правовой помощи. 

И в начале апреля было решено запустить дополни-
тельный модуль юридических консультаций. Оценив 
ситуацию,  мы предусмотрели кнопку обратного вызо-
ва для россиян, остающихся за рубежом. 

Те, кто не могут вернуться, и у кого не получается 
дозвониться нам из-за границы, заполняют 
форму на сайте,  наши специалисты перезва-
нивают человеку.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин объявил о новых мерах 
поддержки экономики

Бизнес получает 
вакцину

Первый день введения 
пропускного режима 
для транспорта в столице 
не обошелся без пробок 
ни в метро, ни на дорогах

РЕЗОНАНС

5

АВТОМОБИЛИ 
ГАИ продолжит проверку 
на площадках

Сдаем на права 
по-прежнему

Владимир Баршев

Госавтоинспекция предложила перенести сроки введе-
ния новых правил приема экзаменов на водительские 
удостоверения на полгода. Это предложение поддер-
жало министерство экономического развития. Таким 
образом, прием экзаменов на права может быть ото-
двинут с 1 октября этого года на 1 апреля 2021 года.

Такое предложение связано с тем, что в результате 
санитарно-эпидемиологических мер многие автошко-
лы просто приостановили свою работу. Они не набира-
ют новых учебных групп, откладывают обучение уже 
набранных. Процесс подготовки водителей подорван. 
Когда закончится вся эта история, пока никому не из-
вестно. Но уже понятно, что новые группы, которые 
должны готовиться в соответствии с новыми правила-
ми приема экзамена, должны набираться уже сейчас. 
Увы, этого не позволяют нынешние карантинные 
меры. Таким образом, к моменту вступления в силу по-
становления правительства, устанавливающего новые 
требования к экзаменам на права, ни кандидаты в во-
дители, ни сами автошколы просто не будут подготов-
лены к изменениям. Напомним, что сейчас кандидатам 
в водители приходится сдавать на права три 
экзамена. А поправки в постановление прави-
тельства вводят два экзамена. 
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РЕСУРСЫ Платежи за свет 
и тепло упали из-за вируса

На расстоянии 
от счета

Александра Воздвиженская

В первую декаду апреля платежи за энергоресурсы в Рос-
сии снизились на 30—50%, следует из данных компаний-
поставщиков. Эксперты связывают это с пандемией ко-
ронавируса, из-за которого у населения осталась факти-
чески единственная возможность оплачивать услуги 
ЖКХ — через интернет. В минэнерго уже разработали 
сценарии развития ситуации и считают, что платежи по 
итогам года могут снизиться максимум на 20%.

К 10 апреля МОЭК сообщила о двукратном падении 
собираемости платежей по некоторым группам потре-
бителей, 14 апреля «Т Плюс», поставляющий тепло и 
электроэнергию, сообщил об аналогичной динамике 
(минус 37—54%). Сибирская генерирующая компания 
зафиксировала падение платежей за тепло на 40%. При-
чин несколько: ухудшились условия для малого и сред-
него бизнеса, введен запрет на начисление пени, повы-
шение тарифов и отключение населения за неуплату.

«Как мы полагаем, всплеск неплатежей отчасти об-
условлен мерами социального дистанцирования, кото-
рые фактически не позволяют населению пользоваться 
каналами оплаты с физическим присутствием (через 
банки, офисы электро- и теплоснабжающих компаний, 
платежные терминалы), оставляя доступными для опла-
ты коммунальных услуг только интернет-банки и другие 
онлайн-каналы, — говорят аналитики «ВТБ Капитала». — 
Не исключено, что данные по итогам месяца покажут ме-
нее радикальное ухудшение платежной дисциплины».

Потребление света и тепла в целом падает из-за вве-
дения карантина. Минэнерго прогнозирует, что спрос 
при самом плохом развитии событий снизится на 10%, а 
неплатежи вырастут на 20%. «Шоковый сценарий мало-
реалистичный, однако он может оказать существенное 
влияние на отрасль, — заявил «Коммерсанту» заммини-
стра энергетики Евгений Грабчак. — В первую очередь 
нам нужно сохранить надежность и безопасность энер-
госнабжения. Но если будет риск сокращения занятости 
либо будут возникать риски при подготовке к следую-
щей зиме, то будем просить какую-то прямую финансо-
вую помощь либо беспроцентные кредиты».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит регионам более 30 миллиардов рублей 
на дооснащение коечного фонда

Ресурсы для лечения 
Владимир Кузьмин

В 
регионы поступят допол-
нительные 30 миллиардов 
рублей на подготовку ме-

дицинских учреждений к прие-

му и лечению потенциальных 
пациентов с коронавирусной 
инфекцией.

Средства 84 субъектам Рос-
сийской Федерации пообещал 
выделить премьер-министр 

Михаил Мишустин. Вчера на 
президиуме Координационно-
го совета по борьбе с заболева-
нием он констатировал, что си-
туация с распространением 
вируса по стране остается не-

простой: все больше тех, кто 
выздоровел, но число заболев-
ших растет, а вся система здра-
воохранения продолжает рабо-
тать с максимальной нагруз-
кой.

В этих условиях критически 
важно учесть все имеющиеся 
ресурсы и грамотно распреде-
лить их. «Пациенты, которые 
болеют в тяжелой форме, долж-
ны в первую очередь получать 
качественное своевременное 
лечение», — подчеркнул пре-
мьер. Чтобы обеспечить нор-
мальное лечение, в регионах бо-
лее половины коек надо допол-
нительно оснастить необходи-
мым оборудованием. В некото-
рых стационарах потребуется 
установить мобильные кисло-

родные станции, которые ис-
пользуются в том числе для про-
ведения реанимационных ме-
роприятий, и дооборудовать 
койки аппаратами искусствен-
ной вентиляции легких.

«Речь идет о сумме более 30 
миллиардов рублей, которые 
пойдут не только на перепрофи-
лирование коечного фонда, но и 
на дооснащение инфекционных 
коек, чтобы у пациентов, кото-
рые туда поступят, были все не-
обходимые условия для лече-
ния», — сообщил Михаил Ми-
шустин. Еще 11 миллиардов ру-
блей потребуется для перепро-
филирования коечного фонда в 
федеральных медицинских ор-
ганизациях в регионах, подчер-
кнул глава правительства.  

Бизнес 
получает вакцину

Второе. Правительст-
во предложило про-
грамму беспроцен-

тных кредитов на выплату зар-
платы сроком шесть месяцев. 
Но эта мера работает неэффек-
тивно, признал Путин: «Полу-
чить кредит трудно. Банки нео-
хотно идут навстречу заемщи-
кам». Не менее 75 процентов 
объема таких зарплатных кре-
дитов должно быть обеспечено 
гарантиями ВЭБ, сказал он. Это 
позволит снизить риски для 
банков и повысит доступность 
кредитов. Также надо расши-
рить применение этой меры 
поддержки: кредитами должны 
пользоваться также средние и 
крупные предприятия в по-
страдавших секторах, объявил 
Путин. Чтобы не увольняли лю-
дей и не копили зарплатные 
долги.

Третье. Список системоо-
бразующих предприятий будет 
доработан правительством на 
основе четких и внятных крите-
риев. «В нем должны быть пред-
приятия, исключительно важ-
ные для всей национальной 
экономики», — подчеркнул гла-
ва государства. Также нужно 
предусмотреть новый специ-
альный продукт — льготные кре-
диты на пополнение оборотных 
средств. Это те средства, кото-
рые нужны для закупки сырья, 
комплектующих, выплат аван-
сов поставщикам. Мера помо-
жет не только самим системоо-
бразующим предприятиям, но 
и их партнерам. Ставка по та-
ким кредитам будет субсидиро-
ваться государством в размере 
ключевой ставки ЦБ. То есть ре-
альная стоимость кредита для 

предприятий будет на 6 про-
центов ниже нынешней рыноч-
ной ставки. Половина кредита 
будет обеспечена госгарантия-
ми министерства финансов. 
Это даст банкам дополнитель-
ные стимулы выдавать такие 
кредиты.

Четвертое. Регионы полу-
чат дополнительную помощь — 
ведь их доходы просели. Путин 
предложил направить 200 млрд 
рублей на обеспечение устой-
чивости и сбалансированности 
региональных бюджетов. При-

чем на местах смогут гибко ис-
пользовать эти средства, на-
правлять на реализацию своих 
мер поддержки занятости и де-
ловой активности, на выплату 
пособий и зарплат бюджетни-
кам, решение самых неотлож-
ных социальных вопросов и по-
мощь людям.

«Ситуация динамично меня-
ется», — констатировал Путин и 
попросил правительство вместе 
с регионами и деловыми объе-
динениями постоянно оцени-
вать эффективность и достаточ-
ность принимаемых мер. «Оче-
видно, что потребуются и новые 
решения, причем как по эконо-
мике в целом, так и по отдель-
ным отраслям. Такие решения 
нужно готовить уже сейчас, 

консолидировать необходимые 
ресурсы», — указал он.

Глава государства отметил 
трудности, с которыми стол-
кнулся сектор авиаперевозок. 
«В качестве экстренной, неот-
ложной меры считаю необходи-
мым направить на поддержку 
авиационных компаний более 
23 млрд рублей», — объявил он.

«В целом по каждому из ба-
зовых, опорных секторов эко-
номики прошу оперативно про-
работать и представить кон-
кретный план действий, в том 

числе по поддержке программ 
импортозамещения в промыш-
ленности», — обратился к чи-
новникам президент.

Еще Владимир Путин пору-
чил главе минфина Антону Силу-
анову сделать так, чтобы медики 
получили доплаты за работу с 
больными коронавирусом в пол-
ном объеме. Глава государства 
напомнил, что говорил, в част-
ности, про 80 тысяч рублей для 
врачей, также про 50 тысяч ру-
блей и 25 тысяч рублей для дру-
гих категорий. В соответствии с 
законом они должны облагаться 
НДФЛ, но нужно, чтобы люди по-
лучили именно те суммы, что на-
зывал президент, на руки.

Сбербанк и ВТБ получили 
более 60 тыс. заявлений о пре-

доставлении кредитных кани-
кул, более 90 процентов обра-
щений удовлетворяется сразу, 
сообщил в своем докладе ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. При этом 70 процентов за-
явлений подано дистанционно.

Прежде чем перейти к по-
вестке — развитию радиоэлек-
тронной промышленности, Пу-
тин выслушал доклад министра 
энергетики Александра Новака 
об итогах сделки ОПЕК+ и 
встрече министров энергетики 
«двадцатки». Параметры дого-
воренностей в полной мере от-
вечают интересам России с точ-
ки зрения эффекта для эконо-
мики и бюджета, заявил Новак. 
«Руководители российских не-
фтяных компаний полностью 
поддержали параметры новой 
сделки и отметили, что рынку 
сегодня требуются решитель-
ные меры для достижения ба-
ланса», — сказал он.

Переизбыток нефти на рынке 
— 15—20 миллионов баррелей в 
сутки, сообщил Новак. А сниже-
ние спроса по итогам года в 
среднем может составить около 
8 млн баррелей в сутки, или по-
чти 8 процентов от мирового 
рынка нефти. При этом доступ-
ные мощности хранения могут 
быть заполнены в течение бли-
жайших четырех-пяти недель. В 
мае-июне сокращение добычи 
составит 9,7 млн баррелей в сут-
ки, это почти 10 процентов от 
мировой добычи — по решению 
ОПЕК+. С июля по декабрь — 7,7 
млн баррелей. Далее — 5,7 млн.

Будет постоянный монито-
ринг для оценки ситуации на 
рынке с возможностью коррек-
тировки параметров сделки. 

Помимо стран ОПЕК+ еще око-
ло 10 государств заявили о го-
товности оказывать поддержку 
усилиям по балансировке ми-
рового рынка, сообщил ми-
нистр. «Важно, чтобы все ис-
полняли эти достигнутые дого-
воренности. Нужно быть в по-
стоянном контакте со всеми 
коллегами, главным образом, с 
ведущими игроками», — про-
комментировал доклад глава 
государства.

О ситуации в сфере занято-
сти рассказал министр труда и 
соцзащиты Антон Котяков. Ко-
личество безработных выросло 
с начала года на 44 тысячи — до 
735 тысяч человек. «Годом ра-
нее в это же время на учете в 
центрах занятости состояли 
813 тысяч человек», — сравнил 
он. «Сведения об официально 
регистрируемой безработице 
характеризуют ситуацию на 
рынке труда без учета особен-
ностей нерабочих дней. Для 
того чтобы иметь объективную 
картину происходящего в сфе-
ре занятости, организован 
ежедневный онлайн-монито-
ринг», — заявил министр. Более 
миллиона семей с детьми, у ко-
торых есть право на маткапи-
тал, обратились в ПФР за допол-
нительной ежемесячной выпла-
той в пять тысяч рублей за де-
тей в возрасте до трех лет, так-
же рассказал он. Порядка 7,5 
процента работников трудятся 
на удаленке, сообщил Котяков, 
а президент поручил внима-
тельно следить за соблюдением 
их прав.  

Владимир Путин поручил освобо-
дить от НДФЛ выплаты медикам, 
борющимся с коронавирусом. 

Михаил Мишустин: Система здравоохранения продолжает работать с максимальной нагрузкой.

А К Ц Е Н Т

Чтобы обеспечить нормальное лечение, 
в регионах более половины коек надо 
дополнительно оснастить необходимым 
оборудованием

А К Ц Е Н Т

Нужно предусмотреть новый специаль-
ный продукт — льготные кредиты 
на пополнение оборотных средств

СИТУАЦИЯ В Госдуме и СПЧ 
выступили против 
использования 
трекер-браслетов 
для пациентов с COVID-19

Карантин 
без слежки 

Татьяна Замахина

В Госдуме и Совете по правам человека (СПЧ) проком-
ментировали метод, которым собираются отслежи-
вать перемещение пациентов с коронавирусом в Мур-
манской области. 

О закупке трекер-браслетов заявил губернатор об-
ласти Андрей Чибис. Он объяснил, что это даст воз-
можность лечить легкую форму заболевания на дому, а 
также не допустить распространения вируса. «Мне ка-
жется, даже в условиях чрезвычайных ситуаций нель-
зя заковывать людей в браслеты для слежки», — заявил 
на это зампред Комитета Госдумы по охране здоровья 
Леонид Огуль, которого цитирует РИА Новости. По его 
оценке, органы правопорядка вполне способны про-
контролировать соблюдение карантина лицами, про-
ходящими лечение на дому. К тому же введены жесткие 
меры для нарушителей карантина — вплоть до уголов-
ной ответственности, если проступок приведет к зара-
жению и смерти других людей. Критически отнесся к 
региональной инициативе и глава СПЧ Валерий Фаде-
ев. Он даже посоветовал подвергать того рода решения 
«серьезной юридической экспертизе». «По крайней 
мере с этической точки зрения это выглядит очень не-
красиво, — добавил глава совета. — Все-таки изоляция, 
тем более самоизоляция, это не домашний арест».  
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ПАРТИИ «Единая 
Россия» 
поможет 
сетевым 
компаниям

ВАРИАНТЫ 
ПОДДЕРЖКИ
Галина Мисливская

Государство должно разрабо-
тать меры поддержки тех ком-
паний, которые переросли мас-
штабы малых и средних пред-
приятий (МСП) и не вошли в 
списки системообразующих. О 
том, как снизить для них ущерб 
от коронавируса, говорили вче-
ра участники совещания, кото-
рое провел заместитель предсе-
дателя Совбеза, председатель 
«Единой России» Дмитрий 
Медведев.

«Очевидно, что ситуация 
очень сложная, и не нужно пре-
уменьшать проблемы. В некото-
рых отраслях ситуация по сути 
напоминает коллапс — просто 
ничего нет», — сказал Медведев. 
Он отметил, что «сейчас все го-
сударства готовят свой ответ» 
на проблемы, вызванные панде-
мией. «И нам этот ответ необхо-
димо будет обязательно дать», — 
добавил глава партии.

Большинство участников 
встречи — представители круп-
ных сетевых гостиниц, фитнес-
клубов, ресторанов, торговых 
комплексов. На них распро-
страняются общие меры под-
держки бизнеса в условиях рас-
пространения коронавируса, 
но нет никаких специальных, 
поскольку они не относятся к 
системообразующим предпри-
ятиям и не подпадают под кри-
терии МСП. Как рассказал Бу-
лат Шакиров, глава Российско-
го совета торговых центров, в 
этой сфере трудится порядка 4 
млн человек, а средняя сумма 
ущерба от простоя составляет 
около 50 млн рублей в день. По 
его словам, пока большинство 
торговых центров не увольняют 
сотрудников, но с каждым днем 

ситуация становится все слож-
нее. «Для нас принципиально 
важно включить торговые цен-
тры в список наиболее постра-
давших отраслей, получить от-
срочку по уплате всех налогов и 
кредитов на шесть месяцев», — 
сказал он.

Аналогичная ситуация в 
фитнес-индустрии. Клубы ча-
стично перешли в онлайн, про-
водят тренировки в интернете, 
собирают десятки миллионов 
просмотров, но не получают до-
хода. Как рассказала основа-
тельница сети World Class Оль-
га Слуцкер, клубы продолжают 
платить зарплату сотрудникам 
за счет кредитов, взятых ранее 
на развитие бизнеса. Но если 
ситуация с коронавирусом за-
тянется, на улице могут ока-
заться 760 тысяч человек, заня-
тых в отрасли по всей стране. 
Спасти фитнес-индустрию, 
считает она, может компенса-
ция расходов на зарплату в раз-
мере одного МРОТ на сотрудни-
ка в месяц, нулевая ставка соци-
ального налога на весь период 
закрытия клубов и в размере не 
более 15% до конца года. Кроме 
того, Слуцкер предложила счи-
тать приостановку работы из-за 
коронавируса форс-мажором и 
законной причиной для отмены 
арендной платы.

Подводя итоги обсуждения, 
Дмитрий Медведев отметил, 
что хотя эти предприятия пере-
росли масштабы малого бизне-
са, «это не значит, что им не 
надо помогать». «Я хотел бы, 
чтобы наши коллеги в прави-
тельстве обратили на это вни-
мание, посмотрели, как компа-
нии работают, и включили их в 
необходимые списки», — сказал 
он. Председатель «ЕР» также со-
гласен, что закрытие предприя-
тия из-за пандемии — это форс-
мажор. «Если не вот такая пан-
демия, то что тогда «непреодо-
лимая сила», — сказал он и вы-
разил надежду, что суды пойдут 
навстречу предпринимателям. 
Учитывая беспрецедентный ха-
рактер нынешнего кризиса, 
Медведев также не исключил 
внесения изменений в трудовое 
законодательство, чтобы защи-
тить работников, которые не 
потеряли место, но и не получа-
ют зарплату из-за финансовых 
проблем работодателя. По ито-
гам совещания Медведев пообе-
щал подготовить доклад на имя 
президента РФ.  

Бизнесу все труд-
нее выполнять 
обязательства 
перед сотрудника-
ми, и ситуация в 
ближайшее время 
вряд ли изменится 
к лучшему

1

ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
ускорят работу над 
законопроектом, который 
разрешит студентам 
преподавать в школах

Из аудитории — 
в класс 

Татьяна Замахина

Председатель Госдумы Вячеслав Володин дал поруче-
ние подготовить к рассмотрению во втором чтении 
проект закона, который разрешит студентам высших и 
средних профессиональных учебных заведений препо-
давать в школах. Как сообщили в пресс-службе Госду-
мы, решение было принято в рамках реализации пору-
чений президента РФ.

Напомним, что Владимир Путин по итогам встречи 
с общественностью в Череповце рекомендовал Госду-
ме ускорить рассмотрение этого законопроекта. Доку-
мент был внесен в нижнюю палату парламента прави-
тельством и принят в первом чтении 23 июля 2019 
года. 

Вячеслав Володин дал поручение своему первому 
заместителю Ивану Мельникову, а также руководите-
лю Комитета Госдумы по образованию и науке Вячес-
лаву Никонову готовить этот документ ко второму 
чтению.

Согласно законопроекту, студенты старших курсов 
получат право заниматься преподаванием в школах 
еще до защиты диплома. Порядок и условия допуска к 
преподаванию устанавливаются минпросвещения, 
минобрнауки и минтрудом. 

«Законопроект будет способствовать привлечению 
в профессию наиболее деятельных лиц из числа обуча-
ющихся по образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образования», — гово-
рится в пояснительной записке. 

Принятие проекта федерального закона не потребу-
ет выделения дополнительных ассигнований из феде-
рального бюджета.  



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 апреля 2020
четверг № 83 (8137)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Сергей Жуков 

В 
зависимости от ситуа-
ции с коронавирусом 
м е р ы  с о ц и а л ь н о й 
поддержки в Москве 
могут быть расшире-
ны. Об этом вчера на 
своем персональном 
сайте сообщил мэр го-
рода Сергей Собянин.

Разместив список мер, уже 
предпринятых в городе для сни-
жения социального напряже-
ния, он отметил, что ограниче-
ния из-за пандемии нанесли се-
рьезный удар привычному рит-
му жизни москвичей. «Потеря 
работы, снижение доходов, не-
обходимость самоизоляции в че-
тырех стенах, срыв сделок из-за 
прекращения выдачи докумен-
тов — далеко не полный перечень 
проблем, которые сегодня испы-
тывают многие жители города», 
— заметил мэр. По его словам, 
введенные из-за пандемии меры 
соцподдержки должны хотя бы 
отчасти компенсировать воз-
никшие потери и неудобства. 

Помощь рассчитана на раз-
ные категории граждан. К при-
меру, пенсионерам старше 65 
лет и людям с хроническими 
«болячками» (сахарным диабе-
том, бронхиальной астмой и 
прочими) за соблюдение режи-
ма самоизоляции решено ока-
зать материальную помощь в 
размере 4 тысяч рублей. Пер-
вую часть им выплатили на 
старте домашнего карантина, а 
вторая половина поступила на 
счета на днях. Всего на выплаты 
москвичам старше 65 и хрони-
кам из резервного фонда столи-
цы выделено 7,6 млрд рублей. 

Повышены ежемесячные по-
собия на детей в возрасте от 3 до 
7 лет, воспитывающихся в мало-
обеспеченных семьях. На одно-
го ребенка теперь будут выпла-
чивать 7613 рублей в месяц. Это 
пособие будет постоянным. 
Впервые пособие в новом раз-
мере и доплату за январь—
апрель им перечислят в составе 
майской выплаты (28 апреля).

— В нынешней ситуации слож-
но судить о реальных доходах се-
мей по справкам двух-трехме-
сячной давности. Ситуация мо-
гла измениться и не в лучшую 

сторону, — отмечает Сергей Со-
бянин. — Поэтому в период дей-
ствия режима повышенной го-
товности москвичи, потерявшие 
работу, смогут оформить посо-
бие на ребенка без учета доходов 
прошлых лет и нынешних вы-
плат по безработице. 

Кстати, о безработных. Мак-
симальный размер пособия для 
них с московской доплатой со-
ставляет 19 500 рублей в месяц. 
Если вы недавно потеряли рабо-
ту, нужно подать заявку на сай-
те czn.mos.ru или на портале го-
суслуг. Там потребуется запол-
нить электронную форму и при-
крепить скан-копию паспорта и 
трудовой книжки с записью об 
увольнении. Если есть несовер-
шеннолетние дети, это тоже 
стоит указать. Специалисты 
Центра занятости проверят до-
кументы и назначат выплату в 
срок от 2 до 4 дней.

С полным перечнем москов-
ских мер соцподдержки из-за 
коронавируса можно ознако-
миться на сайте «РГ» — rg.ru/
art/1864558  

Открылся 31-й стационар для пациентов с коронавирусом 

ЗОНА ЧИСТОТЫ 
Пациентов с коронавирусом вче-

ра начала принимать городская 

клиническая больница имени 

С.И. Спасокукоцкого. Это уже 

31-й стационар, который вклю-

чился в столице в борьбу с пан-

демией. Число больных в столи-

це с каждым днем продолжает 

расти. На вчерашний день их 

было зарегистрировано около 

15 тысяч. 

В коронавирусный стационар 

здесь перепрофилировали тера-

певтический корпус. В здании 

сделали перепланировку: раз-

дельные входы для приема и вы-

писки пациентов, шлюзы, тамбу-

ры, отделили «чистые» зоны от 

«грязных», в светлых и простор-

ных палатах к каждой койке под-

вели кислород, чтобы можно 

было оперативно оказать по-

мощь больным с легочной недо-

статочностью. Число коек увели-

чилось почти наполовину — до 

450, плюс реанимация на 26 тя-

желых больных — ее можно уве-

личить и до 60 коек.

На каждом этаже установлено 

необходимое оборудование: ап-

параты компьютерной томогра-

фии для диагностики, более 50 

аппаратов искусственной венти-

ляции легких. «Есть и все необ-

ходимые лекарства и медицин-

ские препараты, персонал об-

учен и полностью обеспечен 

средствами защиты», — расска-

зал главный врач больницы 

Алексей Погонин. 

Ангелина Зеленькова 

МВД В России 
сократилось 
число убийств, 
разбоев 
и грабежей 

МЕНЬШЕ 
КРИМИНАЛА
Михаил Фалалеев

МВД России на своем сайте 
официально проинформирова-
ло о состоянии преступности за 
январь — март 2020 года. 

Анализ ситуации свидетель-
ствует о том, что оперативная 
обстановка в стране продолжа-
ет оставаться стабильной и 
контролируемой и в условиях 
пандемии. 

Сообщается, что число заре-
гистрированных убийств и по-
кушений на убийства сократи-
лось на 4,9%, умышленных при-
чинений тяжкого вреда здоро-
вью — на 3,3%. Значительно 
меньше зафиксировано разбоев 
— на 22,4% и грабежей — на 8,4%. 

Снижается количество фак-
тов присвоения или растраты — 
на 1,7% и умышленных поджо-
гов — на 1,5%. 

 Не наблюдается и роста 
уличной преступности. Коли-
чество преступлений на ули-
цах, площадях, в парках и скве-
рах сократилось на 3,3%, в том 
числе изнасилований и поку-
шений на изнасилования — на 
31,1%, разбоев — на 20,9%, гра-
бежей — на 9,9%, краж — на 
11,2%. Намного безопаснее 
стало в транспорте, где престу-
плений зарегистрировано 
меньше на 10,9%. 

Однако растет киберпре-
ступность. Количество IT-пре-
ступлений выросло на 83,9%, а 
их удельный вес достиг 19,9% 
от общего числа. Из-за этого 
фактора уровень преступности 
в стране в целом вырос на 4%. 

Конкретно по сравнению с 
мартом 2019 года сократилось 
количество совершенных 
убийств и покушений на убий-
ства на 1,5%, умышленных при-
чинений тяжкого вреда здоро-
вью — на 5,1%, разбоев — на 
11,3%, грабежей — на 12,4%.

 Но количество мошенни-
честв возросло на 48,5%, при-
чем с использованием элек-
тронных средств платежа — бо-
лее чем в два раза. Общее коли-
чество зарегистрированных 
преступлений в этом марте 
превысило показатель марта 
прошлого года на 4,4%, опять 
же за счет роста киберпреступ-
ности. 

СЕМЬЯ Центр экстренной психологической помощи МЧС подготовит рекомендации для родителей и детей-подростков, 
как вести себя во время самоизоляции

Домашний режим без ссор
Владислав Куликов

Ц
ентр экстренной психоло-
гической помощи МЧС 
России готовит специаль-

ные рекомендации для родите-
лей, как им вести себя с детьми в 
период самоизоляции. Анало-
гичные рекомендации разраба-
тываются  и в помощь детям-
подросткам.

Об этом сообщила директор 
центра экстренной психологи-
ческой помощи Юлия Шойгу в 
видеоинтервью «Российской га-
зете». Видео можно увидеть на 
сайте «РГ».

«Ребенок чувствует себя тем 
более благополучно, чем более 
благополучно чувствуют себя 
его родители, — подчеркнула 

Юлия Шойгу. — Основная задача 
родителей — самим привести 
свое состояние в порядок».

Семейным парам, оказав-
шимся в четырех стенах, реко-
мендуется объявить перемирие 
по застарелым конфликтам. 
Сейчас не то время, чтобы 
устраивать друг другу дополни-
тельную нервотрепку. 

Чуть ранее психологи МЧС 
России разработали общие ре-
комендации для адаптации к ре-
жиму самоизоляции. Как поя-
снила Юлия Шойгу, некоторые 
советы звучат достаточно ча-
сто. «Поэтому зачастую кажет-
ся, что это настолько просто и 
банально, что это ничем не по-
может, — говорит она. — Очень 
важно понимать механизм, по-

чему именно эти рекомендации 
помогут в данной ситуации».

Например, одна из рекомен-
даций: поддерживать и придер-
живаться режима дня. Казалось 
бы, простой совет. Вряд ли он 
станет для кого-то откровением. 
С другой стороны, далеко не 
все, понимая и соглашаясь с 
этим правилом, в реальности 
ему следуют.

«Так или иначе в нашей обыч-
ной повседневной жизни, что 
была до ситуации с коронавиру-
сом, был свой режим дня, — поя-
сняет Юлия Шойгу. — Мы в опре-
деленное время вставали. Посвя-
щали время домашним делам, за-
нимались работой. За несколько 
дней наша жизнь изменилась. И 
понятного плана на этот момент 

времени нет. Соответственно, у 
нас нет временной перспективы, 
мы очень смутно понимаем, что 
будем делать завтра, послезав-
тра, через неделю». 

А это, по ее словам, пагубно 
влияет на наше психическое 
здоровье, лишает ощущения 
контроля над ситуацией. 

«Составление плана (а ре-
жим дня — это план) помогает 
адаптироваться к этой ситуа-
ции», — уверяет Юлия Шойгу. 

В семейных отношениях в 
условиях самоизоляции основ-
ная стратегия — научиться избе-
гать ситуационных конфликтов. 
Хронические, застарелые про-

блемы необходимо отложить, 
постаравшись договориться о 
правилах поведения в группе. 

Ситуационный конфликт — 
это некая стычка, которая под-
час возникает на пустом месте, 
быстро локализуется и уходит. 
Такие конфликты часто появ-
ляются на бытовой почве. Если 
заранее договориться о прави-
лах в новых условиях, когда 
круглые сутки приходится вме-
сте находиться в четырех сте-
нах, то риск возникновения си-
туационных конфликтов будет 
существенно снижен.  Важно 
помнить, что эмоциональное 
состояние и поведение каждого 
члена мини-группы, запертой в 
четырех стенах, может влиять 
на состояние всех. Кто-то повы-

сил голос — и вот кричат уже 
все. Акцент в нынешних усло-
виях надо делать на положи-
тельные эмоции. В режим дня 
включать физические упраж-
нения. Вроде все просто, но са-
мое сложное — делать это изо 
дня в день. 

Также психологи рекоменду-
ют минимизировать количест-
во эмоционально заряженных 
новостей. Предпочтение надо 
отдавать официальным источ-
никам информации. 

«Выберите несколько источ-
ников информации, 3—5, не бо-
лее, которым вы доверяете, и 
обращайтесь к ним, — сказано в 
рекомендациях МЧС. — Огра-
ничьте время поиска и потре-
бления информации по кон-

кретной теме». Лучше читать 
новостные материалы, чем смо-
треть видеоролики.

На базе ОНФ открыта «горя-
чая линия» для помощи гражда-
нам во время пандемии: 8 (800) 
200-34-11. Например, пожилые 
или маломобильные граждане 
могут обратиться за помощью в 
доставке еды и лекарств.  Если 
состояние звонящего требует 
внимания со стороны профес-
сионального психолога, звонок 
переадресовывается психоло-
гам Центра экстренной психо-
логической помощи МЧС. 

— Читайте также: Можно ли 
минусы дистанционной работы 
превратить в плюсы 
rg.ru/art/1858620

А К Ц Е Н Т

На время самоизоляции надо объявить 
перемирие по застарелым семейным 
конфликтам и договориться о бытовых 
правилах

ЭКОНОМИКА Столичные 
власти запускают 
программу кредитной 
поддержки малого 
и среднего бизнеса

После паузы

Любовь Проценко

Пауза, на которую отправила пандемия, по выраже-
нию мэра Москвы Сергея Собянина, большую часть 
бизнеса, не будет вечной. Свою задачу, по словам гла-
вы города, правительство Москвы видит в том, чтобы 
помочь предпринимателям сохранить свой бизнес, 
трудовые коллективы и ресурсы для возвращения к 
нормальной жизни. Он напомнил, что несколько не-
дель назад в городе уже вступили неотложные меры 
поддержки бизнеса. 

Но вчера президент страны озвучил новые меры 
поддержки экономики со стороны федерального цен-
тра и в то же время дал поручение принять региональ-
ные меры. В связи с этим Сергей Собянин сообщил в 
своем блоге о третьем пакете мер поддержки, адресо-
ванном московским предпринимателям. В частности, 
в ближайшие дни 
правительство Мо-
сквы вместе с ком-
мерческими банка-
ми намерено запу-
стить беспрецеден-
тную программу 
кредитной поддер-
жки По ранее взя-
тым ими кредитам 
городской бюджет 
возьмет на себя суб-
сидирование про-
центной ставки до 6% годовых. Эта мера касается каж-
дого малого и среднего предпринимателя, независимо 
от вида деятельности. По новым «стабилизационным» 
кредитам на финансирование текущей деятельности 
город обязался субсидировать ставку до 8%.Со Сбер-
банком московские власти предварительно договори-
лись об отсрочке на 6 месяцев по уплате основной сум-
мы долга.

Аналогичные проекты Собянин пообещал прорабо-
тать и с другими банками. Условий предпринимателям 
столица ставит два: расходовать средства на бизнес, 
действующий на территории Москвы, а приоритетом 
должна быть выплата заработной платы работникам.

 Помимо этого третий пакет расширяет меры, уже 
принятые в городе. В частности, кинотеатры, санато-
рии и другие — всего 300 организаций получат отсроч-
ку до конца года на уплату авансовых платежей по на-
логу на имущество и землю. Арендодатели, которые 
сдают помещения под гостиницы, получат на эти нало-
ги за второй квартал компенсацию, если они снизили 
ставку аренды не меньше чем наполовину. По оценке 
властей, эта мера поможет 1,4 тысячи гостиниц. Еще 
2,6 тысячи предприятий торговли, общепита и быто-
вых услуг получат компенсацию на половину размера 
этих налогов за второй квартал. А строительный и де-
велоперский бизнес получит отсрочку платежей за из-
менение цели предоставления земельных участков и 
других аналогичных выплат в городской бюджет. 
«Если первые два пакета мер поддержки малого и сред-
него бизнеса обошлись городу порядка 25 млрд руб, то 
цена третьего пакета без учета субсидирования про-
центной ставки — около 19 млрд руб.», — сообщил «РГ» 
заммэра Москвы по вопросам экономики Владимир 
Ефимов.  

СОЦЗАЩИТА Город расширяет меры поддержки москвичей

Семье, детям, 
пенсионерам

Цена третьего 
пакета помощи 
бизнесу в столице 
составит около 
19 млрд рублей 
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Для больных коронавирусом оборудованы отдельные лифты.
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Торговля пошла 
в разнос

Что касается переме-
щения транспорта, нет 
ни одного российского 

региона, где сейчас существо-
вали бы какие-либо ограниче-
ния по интернет-доставке. 

Кое-где есть небольшие во-
просы к работе пунктов выдачи 
заказов непродовольственных 
товаров первой необходимо-
сти. Это должен быть действи-
тельно пункт выдачи заказов, а 
не торговля непродовольствен-
ными товарами через торговый 
зал. Все его сотрудники должны 
работать в правильном обмун-
дировании согласно новому 
времени — маски, щитки, ко-
стюмы, перчатки. Тогда про-
блем не возникает. Я считаю, 
это правильный подход. 

Я уверен, что пункты выда-
чи заказов должны работать: 
граждане должны иметь воз-
можность недалеко от своего 
дома получить чайник взамен 
сломавшегося или лампочку 
взамен перегоревшей. Все-таки 
не все готовы пускать в свой 
дом курьеров, защищая себя и 
своих близких от лишних кон-
тактов. 

Насколько бесперебойно рабо-
тает цепочка поставок им-
портных товаров? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Международные 
перевозчики снизили цену 
фрахта больше чем в два раза. 
Количество контейнеров, вхо-
дящих с непродовольственны-

ми товарами в Россию, умень-
шилось в 2—3,5 раза. Это гово-
рит о том, что, во-первых, ры-
нок гораздо меньше потребля-
ет. И, во-вторых, есть много от-
раслей, где в принципе потре-
бление умерло.

Например, спортивные то-
вары. Продажи домашнего 
спортивного инвентаря (хула-
хупы, гантели) выросли. Люди 
сидят дома и занимаются спор-
том. С другой стороны, умер 
весь outdoor. Сейчас никому не 
нужны кроссовки: никто не бе-
гает на улице и не занимается в 
залах. Умерли рынки бижуте-
рии, косметики и парфюмерии. 
Почти умер рынок одежды. 

Зато маркетплейсы, кото-
рые продают сразу все, снима-
ют сливки. Например, вырос 
рынок DIY. У всех интернет-ма-
газинов появились в продаже 
дрели, перфораторы. Граждане 
сидят по домам. Они уже выпи-
ли все вино, скупили все пре-
зервативы. И теперь мужчины 
начали сверлить и вешать по-

лочки. Вовсю идет торговля са-
довой техникой. Кто выехал на 
дачи, приводит их в порядок. 

Интернет-торговля в этом 
году рванула сильно вверх. 
Раньше люди входили в «Ян-
декс», чтобы искать товары, а 
сейчас они заходят в поиско-
вик, чтобы выйти уже на Ozon 
или Wildberries .  В  России 
Google и «Яндекс» перестали 
быть поисковиком товара, а 
стали точками входа на маркет-
плейс. 

По вашей оценке, насколько 
выросли обороты e-commerce 
за последний месяц?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: В среднем, ду-
маю, рост составил 30—35 про-
центов. Но, например, в DIY 
рост составил минимум 50 про-
центов. А в продуктах питания 
— рост трехкратный. И еще про-
центов 20 сегмент прибавит. 

Россияне должны иметь возможность получить в пунктах выдачи заказов чайник взамен сломавшегося или лампочку взамен перегоревшей. 

А К Ц Е Н Т

Ряды курьеров пополняют оставшиеся 
не у дел работники ресторанов. 
Все они уже с санитарными книжками, 
необходимыми для доставки еды

ПЛАНЫ Повлияет ли эпидемия 
на сроки запуска «Северного 
потока-2» 

Так труба легла 

Сергей Тихонов

Трубоукладчик «Академик 
Черский» — основной претен-
дент на проведение работ по до-
стройке газопровода «Север-
ный поток-2» — 18 апреля дол-
жен прибыть  в порт Лас-Паль-
мас на Канарских островах. 
Судно, обогнув почти половину 
земного шара, движется в Бал-
тийское море, и прибыть туда 
оно сможет в начале мая. 

На сегодняшний день уложе-
но более 2300 километров газо-
провода из 2460, то есть 94% от 
общей протяженности. Для до-
стройки оставшейся части уси-

лиями одного «Академика Чер-
ского» потребуется не менее 
двух с половиной месяцев при 
почти максимальной для этого 
судна скорости укладки труб — 
до 5 километров в сутки. Более 
реальный срок выполнения ра-
бот, учитывая погодные усло-
вия, интенсивность укладки 
труб и подготовительные рабо-
ты — около 4—5 месяцев.

Для проведения работ на 
Балтике «Академику Черско-
му» необходимо дооснащение, 
которое он, вероятнее всего, 
пройдет в Калининграде или в 
Санкт-Петербурге. На это так-
же потребуется время — от двух 
недель до месяца. Учитывая эти 
задержки, начать укладывать 
оставшуюся часть газопровода 
получится не раньше июня, а 
завершить строительство — в 
октябре-ноябре этого года.

В компании — операторе 
строительства Nord Stream 2 
AG на запрос «РГ» ответили, 
что прилагают все усилия для 
завершения строительства в 
кратчайшие сроки, подчер-
кнув, что запуск газопровода 

соответствует интересам евро-
пейских потребителей, энерге-
тической безопасности и эко-
номической конкурентоспо-
собности ЕС, а также обяза-
тельств в рамках парижских 
климатических соглашений.

Глава минэнерго РФ Алек-
сандр Новак заявлял, что у него 
нет сомнений в завершении 
строительства газопровода, 
учитывая, что в проект было 
вложено огромное количество 
средств нескольких мировых 
компаний и осталось инвести-
ровать менее 5% от общей сто-
имости.

Срок запуска «Северного 
потока-2» (начало 2021 года) 
стал ставиться под сомнение 
из-за снижения мирового спро-
са на нефть и общего спада эко-
номической активности в ре-
зультате карантинных мер, 
принимаемых странами Евро-
пы для противодействия эпиде-
мии коронавируса. Но, по мне-
нию экспертов, эти факторы 
никак не сказываются на пла-
нах достройки газопровода.

«Конъюнктура на рынке не-
фти никак не влияет на необхо-
димость и привлекательность 
достройки, а также сроки пуска 
«Северного потока-2», — счита-
ет замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач. Он подчер-
кнул, что это долгосрочный 
проект, направленный на повы-
шение безопасности и эконо-
мической привлекательности 
экспорта российского газа в Ев-
ропу.

Кроме того, запуск «Север-
ного потока-2», несмотря на 
спад спроса на энергоносители, 
не потерял экономической при-
влекательности для России. Из-
за санкций США, которые в 
конце прошлого года задержа-
ли окончание строительства га-
зопровода, России пришлось 
прокачивать более значитель-
ные объемы газа, чем ранее 
планировалось, через Украину. 
Но, как пояснил Гривач, с эко-
номической и экологической 
точки зрения «Северный по-
ток-2»  — более привлекатель-
ный маршрут для доставки газа 
с Ямала в Европу. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Как оформить 
право на садовый или дачный 
дом в упрощенном порядке 

Полоса у дачи

Ольга Игнатова

Эксперты Федеральной када-
стровой палаты отмечают: сей-
час самое время заняться офор-
млением в собственность своей 
загородной недвижимости. Ведь 
«дачная амнистия», которая и 
так не раз переносилась, закон-
чится 1 марта 2021 года. В Када-
стровой палате напоминают, 
что в отличие от предыдущей 
«амнистии» вновь объявленная 
касается лишь объектов недви-
жимости, построенных на 
участках для садоводства. 

 Обладателям земельных 
участков, которые хотят офор-
мить права на возведенные 
строения, необходимо предста-
вить только документ на землю 
и техплан строения. Для его под-
готовки нужно обратиться к ка-
дастровому инженеру — он со-
ставит техплан на основании де-
кларации или проектной доку-
ментации на объект. «Важно 
помнить, что жилой или садо-
вый дом  должен соответство-
вать предельным параметрам 
строительства, установленным 
правилами землепользования и 
застройки поселения или город-
ского округа», — напоминает за-
мглавы Федеральной кадастро-
вой палаты Марина Семенова. 

 Эксперты Кадастровой пала-
ты отмечают, что для земельных 
участков с видом разрешенного 
использования «под индивиду-
альное жилищное строительст-

во» или «ведение личного под-
собного хозяйства» нормы за-
кона о «дачной амнистии» не 
применяются. Чтобы стать соб-
ственником недвижимости, воз-
веденной на землях ИЖС или 
ЛПХ, нужно направить в мест-
ную администрацию уведомле-
ние о планируемом строитель-
стве с описанием параметров 
будущего объекта, а по его окон-
чании — уведомление о заверше-
нии работ и приложить техплан 
здания. Если постройка соответ-
ствует установленным нормам, 
администрация выдаст заклю-
чение о соответствии заявлен-
ным характеристикам. Только 
после этого можно подавать до-
кументы для проведения када-
стрового учета и оформления 
права собственности.

«Члены садовых и огородных 
некоммерческих товариществ 
имеют право приобрести уча-
сток, образованный из земли, 
выделенной товариществу до 
ноября 2001 года. С 1 марта 
2022 года приобретение таких 
участков в собственность будет 
возможно только после прове-
дения торгов. Пока же достаточ-
но обратиться в местную адми-
нистрацию с соответствующим 
заявлением, протоколом обще-
го собрания членов товарище-
ства о распределении участков 
и схемой расположения земель-
ного участка на кадастровом 
плане территории», — говорит 
Семенова.  

ПРОГНОЗ 

ЕДУ ОСТАВЯТ 
БЕЗ СПРОСА 
Международный валютный фонд 

(МВФ) прогнозирует снижение 

цен на продовольствие в мире на 

2,6% в 2020 году.

Закрытие границ и прекращение 

поставок продуктов питания в неко-

торые регионы мира привели к ро-

сту цен на муку и рис, крупы, цитру-

совые, морепродукты и кофе араби-

ка. Кроме того, многие страны огра-

ничивают экспорт социально значи-

мых продуктов. Однако эффект от 

нарушения цепочек поставок будет 

перекрыт снижением покупатель-

ской способности, которое сменит 

ажиотажный спрос, возникший в са-

мом начале кризиса, объясняет 

профессор РАНХиГС Василий Узун. 

По прогнозу МВФ, этот кризис бу-

дет самым масштабным со времен 

Великой депрессии. Однако если 

эпидемию удастся остановить во 

второй половине этого года, кризис 

быстро сменится восстановлением. 

МВФ ожидает падения мировой 

торговли на 11% в 2020 году и рост 

на 8,4% в 2021 году.

Подготовила Ирина Алпатова

Осталось не так много времени, чтобы в упрощенном порядке стать собст-
венником дачи.

В «Северный 
поток-2» осталось 
инвестировать 
менее 5% от общей 
стоимости проекта

БИЗНЕС Экспортерам помогут сэкономить 
на импортном сырье

Субстанция 
огромного размера
Ирина Алпатова

М
и н э к о н о м р а з в и т и я 
предлагает облегчить 
жизнь экспортеров, ко-

торые используют импортное 
сырье. В частности, министер-
ство предлагает обнулить вы-
возные пошлины и конкретизи-
ровать условия идентификации 
таких продуктов.

Эти меры вошли в дорожную 
карту «Экспорт товаров и 
услуг», которая разработана в 
рамках концепции «Трансфор-
мация делового климата». Она 
находится на рассмотрении в 
Правительстве РФ.

Вопрос идентификации про-
дукции крайне важен. Для про-
изводства многих видов экспор-
тной продукции компании ис-
пользуют зарубежное сырье. 
Если сырье ввозится на тамо-
женную территорию с целью 
переработки и дальнейшего эк-
спорта, оно освобождается от 
уплаты таможенных платежей, 
что выгодно производителю. 

«Нет четкого понимания, 
что считать продуктом перера-
ботки, — говорит Виталий Сур-
вилло, руководитель комитета 
«Деловой России» по таможен-
ному регулированию. — Вы мо-
жете просто перекрасить деталь 
или сделать что-то более серьез-

ное. В первом случае это будет, 
скажем, 10% переработки, то 
есть минимальная добавленная 
стоимость, в другом — 70%. Это 
уже серьезно».

Второй вопрос — как дока-
зать, что экспортируемая про-
дукция действительно произве-
дена из ранее завезенного из-за 
границы сырья. Во многих слу-
чаях сделать это крайне сложно, 
объясняет Сурвилло. Если вы 
завезли какой-то гель и изгото-
вили из него другую субстан-
цию, то выявить содержание из-
начального продукта невоз-
можно.

Решением мог бы стать меха-
низм документальной иденти-
фикации, считает Людмила Те-
селкина, генеральный директор 
группы компаний Just Logistics. 
«Производитель документаль-
но фиксирует каждый этап про-
изводственного процесса, на 
это накладывается система бу-
хучета, тем самым обеспечена 

полная документальная просле-
живаемость от сырья до готовой 
продукции, — говорит она. — Та-
кая возможность уже обсужда-
лась, но правового документа 
пока нет».

«Речь не идет именно о доку-
ментах, — пояснили «РГ» в минэ-
кономразвития. — Могут быть 
также использованы сведения 
из системы учета предпринима-
теля или другие способы».

Однако идет ли в дорожной 
карте речь о запуске такого ме-
ханизма идентификации, в ми-
нистерстве не уточнили. Эк-
сперты полагают, что в доку-
менте, скорее всего, говорится 
только о конкретизации самой 
процедуры.

Обнуление таможенных 
пошлин в данном случае не даст 
эффекта, считают на рынке. Для 
продуктов переработки они и 
так низкие, и их отмена никак 
не скажется на общих затратах 
компании. 

— Как сэкономить на покупках — 
полезные советы на сайте 
rg.ru/art/1864103

— Что даст России ослабление 
курса доллара — мнение 
эксперта на сайте
rg.ru/art/1864406
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СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности в границах Портовой 

ОЭЗ (МО «Чердаклинский район» Ульяновской области) 
и не сданных в аренду по состоянию на 01.04.2020 

www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 24-94-17

Кадастровый номер Площадь, 
кв.м

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м

1 73:21:000000:1084 94 062 12 73:21:060101:841 131506
2 73:21:060701:216 8584 13 73:21:060101:455 263048
3 73:21:060701:445 4785 14 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:446 9925 15 73:21:000000:1598 69257
5 73:21:000000:849 104860 16 73:21:060701:434 33126
6 73:21:060101:442 304 642 17 73:21:060101:435 55323
7 73:21:060101:856 268 473 18 73:21:060101:462 2595
8 73:21:000000:1367 31328 19 73:21:060101:258 10000
9 73:21:060101:463 104 20 73:21:060101:370 5857

10 73:21:060101:366 21623 21 73:21:000000:1324 28425
11 73:21:060101:365 9953

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» совместно с Администрацией  

г. Новокузнецк уведомляет о начале общественных обсужде ний 
по объекту государственной экологической экспертизы: проек-
тная документация объекта капитального строительства, отно-
сящегося в соответствии с законодательством в области ох раны 
окружающей среды к объекту I категории «Двухшахтные печи 
№13, №14 для обжига известняка», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство двух сов-
ременных печей для обжига известняка взамен четырех уста-
ревших печей в целях улучшения качества извести и сокращения 
использования других добавок для металлургической шихты.

Заказчик и местоположение намечаемой деятельности: 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 654043, Кемеровская область, г. Новокуз-
нецк, Космическое шоссе, 16, площадка строительного проката.

Разработчик проектной документации: ООО «Сибирс-
кий Промстройпроект», 654006, Кемеровская область, г. Ново-
кузнецк, ул. Орджоникидзе, 18, офис 402, тел.: (3843) 74-37-80.

Ориентировочный срок проведения ОВОС февраль—
июнь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Комитет охраны окружающей среды и природ ных 
ресурсов администрации г. Новокузнецка.

На обсуждение общественности представляется:

ства;

ности на окружающую среду.
Форма проведения общественных обсуждений: регист-

рация мнения общественности в письменном виде в обществен-
ной приемной и общественные слушания.

Материалы доступны в общественной приемной Коми-
тета охраны окружающей среды и природных ресурсов ад-
министрации г. Новокузнецка с 18 апреля 2020 г. по 17 мая 
2020 г. по адресу: г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, каб. 214 
(время работы: пн.—пт. с 8.30 до 17.30, обед 12.00 — 13.00).

В электронном виде материалы размещены на сайте 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» по адресу: 

http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/zsmk_doc/
Общественные слушания состоятся 18.05.2020 г. в 17.00 

в администрации Заводского района: г. Новокузнецк, ул. Тореза, 
22Б (помещение актового зала).

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон чания 
общественных обсуждений (проведения общественных слуша-
ний) замечания и предложения могут быть представлены в об-
щественную приемную по вышеуказанному адресу или на-
правлены в адрес заказчика в течение 30 дней (с 19.05.2020 г. по 
17.06.2020 г.). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Будет проще доказать право на беспош-
линный ввоз сырья, предназначенного 
для производства товаров на экспорт

МНЕНИЕ 
В столице задержали 
200 нарушителей 
с «легким» COVID-19

Вирус рядом

Любовь Проценко

Каждый день в столице растет число зараженных 
COVID-19. Вчера прибавилось еще 1774 человека, а 
общее количество составляет уже почти 15 тысяч. 

Начальник Главного контрольного управления го-
рода, министр правительства Москвы Евгений Данчи-
ков рассказал «РГ»: «К сожалению, усугубляют ситуа-
цию в городе люди, которые обязаны сидеть дома на 
карантине. Лишь за последние сутки задержаны 213 
таких нарушителей. Болезнь у них протекает в легкой 
форме. Поэтому врачи позволили им лечиться дома». 
Всех заболевших снабдили необходимыми препарата-
ми, взяли под наблюдение с помощью телемедицины. 
Пациент в любой момент может связаться по видеос-
вязи с доктором и получить консультацию. Так лечатся 
в столице уже более 7 тысяч человек. От них самих тре-
буется одно: не покидать квартиры, чтобы не подвер-
гать риску ни свое здоровье, ни окружающих. Все па-
циенты не просто дали на это согласие — подписали его. 

Каждому пациенту еще перед началом лечения спе-
циально вручают телефон, который будет сигнализиро-
вать о его перемещениях. А в департаменте информаци-
онных технологий есть служба, которая следит за соблю-
дением этими людьми режима. Но ведь полицейского у 
каждой квартиры с меткой COVID-19 не поставишь! 
Между тем видеокамеры зафиксировали уже 280 нару-
шителей карантина. Всех их задержали и отправили в об-
сервационный центр на принудительное долечивание. 

Всех их, конечно же, оштрафовали. На первый раз — 
на 4 тысячи рублей в соответствии с КоАП Москвы. Но 
что эти деньги значат по сравнению с опасностью, ко-
торой они подвергают окружающих? И себя, не пони-
мая, что «легкий» COVID-19 может запросто стать тя-
желым. Именно так случилось с пятью из 280 беглецов, 
у которых в обсервационном центре резко ухудшилось 
состояние и их пришлось госпитализировать. 

Сдаем на права 
по-прежнему

Сейчас первый экзамен — теория, которая 
проверяется в кабинете по электронным биле-
там с помощью компьютеров. Второй — навы-

ки управления. Это испытание проходит на закрытой 
площадке или автодроме. Здесь кандидаты должны по-
казать, что они умеют тронуться с места, развернуть-
ся, заехать в гараж, припарковаться и тронуться в гор-
ку. Третий экзамен — умение управлять машиной в го-
роде в потоке машин. 

Постановление правительства, вторая часть кото-
рого должна была вступить в силу с 1 октября этого 
года, предусматривает полную отмену экзамена на 
проверку навыков управления автомобилем. 

Также в поправках предусмотрен отказ от утвержден-
ных маршрутов экзаменов. Будет установлен перечень 
дорог и территорий, на которых проводятся практиче-
ские экзамены. Таким образом, заранее экзаменацион-
ный маршрут известен не будет. Это позволит исклю-
чить заучивание маршрутов наизусть и натаскивание на 
них кандидатов в водители, как медведей в цирке.

Но вступление всего этого в силу, если правительст-
во утвердит, будет перенесено на 1 апреля 2021 года. 
Это позволит автошколам в связи с падением рынка 
проще перестроиться под новые правила игры. 

1

ГАДЖЕТЫ 

Обновлен 
смартфон 
iPhone SE

МАЛ, ДА УДАЛ

Антон Благовещенский

На рынке — засилье гигантских 
смартфонов. Производители на-
перебой предлагают устройства 
с диагональю экрана от шести до 
семи дюймов. При этом спрос на 
небольшие смартфоны имеется, 
и Apple решила его удовлетво-
рить.

Компания официально пред-
ставила долгожданный компак-
тный iPhone SE нового поколе-
ния. Он получил топовый про-
цессор Apple A13 Bionic, экран с 
диагональю 4,7 дюйма и доступ-
ную цену. Отличие от предшест-
венника и в дизайне — смартфон 
получил закругленные торцы.

Аппарат поддерживает бес-
проводную зарядку Qi, стандарт 
Wi-Fi 6 и Gigabit LTE, имеет 
12-мегапиксельную основную 
камеру с одним объективом. Ка-
мера способна записывать видео 
4K с частотой 60 кадров в секун-
ду и снимать портреты. iPhone 
SE нового поколения оснащен 
круглой домашней кнопкой, в 
которую встроен сканер отпе-
чатка пальца Touch ID. Поддер-
живается бесконтактная оплата 
при помощи Apple Pay, предус-
мотрена водозащита по стандар-
ту IP67. Стоимость смартфона в 
России составит 39 990 рублей 
за версию с 64 Гб памяти. Также 
будут доступны модификации 
на 128 и 256 Гб. Предзаказ стар-
тует 23 апреля.  
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ПЕРЕВОЗКИ 

РЖД отменили 
еще 32 поезда 
дальнего 
следования

ВАГОНЫ 
НЕ НАХОДЯТ 
СЕБЕ МЕСТ
Евгений Гайва

С 15 апреля по стране переста-
ли ходить еще 32 поезда дальне-
го следования. «Российские же-
лезные дороги» (РЖД) времен-
но отменили их из-за пандемии 
коронавируса. 

Отменяются, например, по-
езда Саратов — Москва, Самара 
— Москва, Петрозаводск — Мо-
сква, Ульяновск — Москва. В 
РЖД ранее уже поясняли, что 
пассажиры, купившие билеты 
на отмененные поезда, смогут 
совершить поездки по заплани-
рованным маршрутам в те же 
даты или близкие к ним на дру-
гих поездах. Можно также вер-
нуть билет.

Кроме того, сокращается 
курсирование 32 поездов. В 
РЖД говорят, что корректиров-
ка расписания происходит 
только в случае существования 
дублирующих поездов и в слу-
чае снижения спроса до менее 
25% от общего количества 
предложенных мест. 

Пассажиропоток на сети 
РЖД по сравнению с апрелем 
2019 года снизился на 80% по-
сле введения ограничений, со-
общил замгендиректора компа-
нии Дмитрий Пегов в эфире те-
леканала «Россия-1». Так что 
РЖД оптимизируют маршрут-
ную сеть. Ранее из-за падения 
спроса уже было отменено бо-
лее 70 поездов. При этом пасса-
жирское железнодорожное со-
общение сохраняется. Измене-
ния затронули только те пое-
зда, у которых есть альтернати-
вы. То есть в случае необходи-
мости добраться по железной 
дороге из одной точки страны в 
другую россияне смогут. 

К тому же все изменения 
временные. Как только ситуа-
ция улучшится и появится 
спрос на железнодорожные по-
ездки, маршрутная сеть будет 
восстановлена в полном объе-
ме, а при необходимости коли-
чество поездов даже увеличит-
ся, заверили в РЖД.  

ТРАНСПОРТ 

Минтранс 
и МИД 
посодействуют 
выдаче виз 
российским 
водителям 

У ГРУЗА 
МИНОВАЛО
Евгений Гайва

Минтранс России совместно с 
МИДом занялись вопросом вы-
дачи зарубежных виз россий-
ским водителям, занятым в 
международных грузоперевоз-
ках, рассказали «РГ» в мин-
трансе. Вопрос требует внима-
ния, специалисты занимаются 
каждым конкретным случаем, 
пояснили в ведомстве. 

Ранее о проблеме заявили в 
Ассоциации международных 
автоперевозчиков (АСМАП) и 
попросили минтранс и МИД за-
действовать все имеющиеся 
возможности для выхода из 
сложной ситуации. С началом 
пандемии коронавируса стра-
ны ограничили передвижение 
через границу и приостановили 
выдачу виз. Уже сейчас это при-
водит к уменьшению объемов 
международных автоперево-
зок, а в ближайшем будущем 
проблема обострится еще боль-
ше, отмечают в АСМАП. Особое 
беспокойство вызывает прио-
становка выдачи виз консуль-
ствами Польши и Китая во Вла-
дивостоке, Хабаровске, Иркут-
ске, Екатеринбурге, Москве. 

Однако снижение грузопо-
тока пока опережает выбытие 
водителей, многие из них даже 
с открытыми визами уже оказа-
лись без работы, рассказала 
«РГ» вице-президент по ВЭД 
Ассоциации экспортеров и им-
портеров Евгения Леонова. 
«Так что сейчас нет проблем 
найти нужное транспортное 
средство для перевозки гру-
зов», — отметила она. 

Восстановление выдачи виз 
скорее поможет в будущем 
удержать перевозки от допол-
нительного снижения. Сейчас 
объем грузовых перевозок в 
среднем упал на 25—30% к фев-
ралю этого года, сказал вице-
президент Российского авто-
транспортного союза Валерий 
Алексеев.  

СЫРЬЕ 

Заготовка лома 
сократилась 
в четыре раза

МЕТАЛЛ УШЕЛ 
НА КАРАНТИН
Екатерина Петрова

Заготовка лома черных и цвет-
ных металлов упала на 80% в 
связи с ограничениями из-за 
коронавируса, рассказал «РГ» 
директор ассоциации «РУ-
СЛОМ.КОМ» Виктор Ковшев-
ный. Дефицит лома повлечет 
приостановку работы печей, а 
затем — к простою металлурги-
ческих предприятий. 

Ограничительные меры не 
распространяются на непре-
рывно действующие металлур-
гические, стекольные, цемен-
тные предприятия, отмечает 
минпромторг, в то же время под 
ограничения попали обеспечи-
вающие производства и постав-
щики сырья, в том числе лома и 
отходов черных и цветных ме-
таллов. Это может негативно от-
разиться на обеспечении метал-
лопрокатом и другими стройма-
териалами строек, в том числе 
реализуемых в рамках борьбы с 
COVID-19, а также вызвать сбои 
в работе железных дорог из-за 
затоваривания станций. Мин-
промторг составил список ло-
мозаготовительных организа-
ций и отправил в регионы пись-
мо с просьбой не останавливать 
их работу. «Лом и отходы чер-
ных и цветных металлов явля-
ются стратегическим сырьем 
для отечественной металлурги-
ческой промышленности. От 
обеспечения сырьем зависит 
непрерывная работа металлур-
гических комбинатов», — под-
черкнул статс-секретарь — за-
мминистра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов.

Кроме того, практически 
полностью приостановлен при-
ем лома от физических лиц. «До 
70% лома металлов заготавли-
вается при покупке у физиче-
ских лиц — ломосдатчиков. Ме-
таллолом поступает на площад-
ки партиями в среднем от 0,1 до 
25 тонн», — рассказал Виктор 
Ковшевный.

Ломовики также обеспокое-
ны грядущей обязанностью 
торговать ломом только на бир-
же. Такой вопрос обсуждается в 
правительстве. В этом случае, 
по прогнозам ассоциации, 
большинство граждан не ста-
нут регистрировать сделку по 
отчуждению лома на бирже, в 
результате у ломозаготовите-
лей не будет законных основа-
ний для экспорта. «Механизм 
биржевой торговли сможет 
дать свободный доступ к эк-
спортному лому для всех по-
требителей: как для иностран-
ных, так и для российских. Од-
нако российским металлургам 
будет невыгодно покупать пар-
тии лома, предназначенные для 
экспорта», — уверен Виктор 
Ковшевный. В минпромторге 
«РГ» заверили, что уже есть 
единая позиция ведомств и 
профильных компаний «о недо-
пустимости введения биржево-
го механизма экспорта лома 
черных и цветных металлов в 
качестве единственного обяза-
тельного механизма реализа-
ции указанного лома на внеш-
нем рынке».  

Первый день введения пропускного режима для транспорта в столице не обошелся без пробок ни в метро, ни на дорогах. Но официальный представитель Кремля Дмитрий Песков не 
счел нужным критиковать за это московские власти. «Первое утро. Гигантский город. Здесь не может быть все гладко. Мы все, наоборот, должны стремиться помочь работе этой систе-
мы, это в наших общих интересах», — сказал он. Впрочем, мэр Сергей Собянин сам охарактеризовал скопление людей утром в подземке как «критичную для города ситуацию». Вскоре 
он сообщил, что очереди уже устранены, работа нормализована. «Но в дальнейшем надо переходить к автоматизированному контролю. Продумаем, как это сделать», — пообещал он. 

Ваш звонок 
очень важен для вас

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19.09 НАЧАТЫ ИСПЫТАНИЯ ВАКЦИН 
ОТ COVID-19
Глава ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус сообщил о начале клинических 

испытаний трех вакцин от коронавируса. Еще более 70 вакцин находят-

ся в разработке. Также, по словам гендиректора ВОЗ, ведется работа 

над лекарственными средствами. В исследовании примут участие бо-

лее 900 пациентов. По его результатам экспертам предстоит оценить 

безопасность и эффективность четырех лекарств и комбинаций ле-

карств.

17.24 НЕ БЕРУТ В КОСМОНАВТЫ
Центр подготовки космонавтов может продлить набор в российский от-

ряд космонавтов, если период самоизоляции будет продлен после 30 

апреля, сообщили в Центре. Чтобы стать кандидатом в космонавты, сои-

скателям нужно собрать ряд справок и пройти медицинское обследова-

ние, что в условиях изоляции затруднительно. Сейчас документы можно 

подать до 1 июня. Рассмотрение документов занимает еще четыре меся-

ца. Если период изоляции будет продлен, прием заявок придется отло-

жить и возобновить уже после снятия ограничений. 

17.18 ОСНАЩЕНИЕ ГЛОНАСС ОТЛОЖАТ
Минэкономразвития предложило перенести с конца мая 2020 года на 

31 мая 2021 года требования об оснащении грузового и пассажирского 

транспорта системой ГЛОНАСС, следует из сообщения ведомства.  Та-

ким образом ведомство хочет минимизировать негативные экономиче-

ския последствия в условиях распространения новой коронавируса. 

17.00 АПТЕКАМ РАЗРЕШИЛИ ПРОДАВАТЬ 
ТКАНЕВЫЕ МАСКИ
Российские аптеки смогут продавать лицевые тканевые маски, изготов-

ленные по техническим условиям Минпромторга, сообщает ведомство. 

Маски смогут продавать аптечные организации и индивидуальные пред-

приниматели с лицензией на фармацевтическую деятельность.

16.45 КАК ТУРИСТАМ ВЕРНУТ СРЕДСТВА
Ростуризм выпустил рекомендации туристам по возврату средств за не-

использованные туры из-за ситуации, вызванной пандемией коронави-

руса. Распоряжением правительства туроператорам, осуществляющим 

деятельность в сфере выездного туризма, предоставлена возможность 

использовать накопленные средства фонда персональной ответствен-

ности туроператора для возврата средств туристам за туристские про-

дукты в страны, в которых введены ограничения из-за коронавируса 

(период путешествия — с даты введения ограничений до 1 июня 2020 

года).

16.30 ТЕСТЫ ПРОВЕДУТ В АЭРОПОРТУ
Авиакомпания Emirates Airlines начала делать пассажирам тесты на 

COVID-19 в аэропорту Дубая. Анализы на наличие коронавируса прово-

дят пассажирам перед вылетом в страну назначения. Первые пассажи-

ры, которые прошли тест, вылетали в среду из ОАЭ в Тунис.

14.12 ПАРАД ПОБЕДЫ ПРОСЯТ ОТЛОЖИТЬ
Российские ветеранские организации попросили президента Владими-

ра Путина отложить парад Победы на более позднюю дату, когда ситуа-

ция с распространением коронавируса нормализуется. Ранее сообща-

лось, что акция «Бессмертный полк», приуроченная к 75-летию Победы 

в Великой Отечественной войне, в этом году в большинстве стран, ско-

рее всего, пройдет в режиме онлайн. Страны ближнего и дальнего зару-

бежья будут самостоятельно принимать решение о формате участия в 

акции, исходя из эпидемиологической ситуации, говорится в сообщении 

движения «Бессмертный полк». 

13.15 БЛАГОДАТНЫЙ ОГОНЬ — ВОВРЕМЯ
Благодатный огонь доставят в Москву 18 апреля к ночному пасхальному 

богослужению в храм Христа Спасителя, сообщает Фонд Андрея Пер-

возванного (ФАП). В связи с пандемией и ограничениями на перемеще-

ния между странами этот вопрос до последнего момента оставался от-

крытым. В этот раз представители фонда будут ждать огонь на борту са-

молета, а лампады с ним в аэропорт Тель-Авива доставят сотрудники 

российского посольства из Иерусалима. Передача огня в другие храмы 

будет возможна только после окончания режима самоизоляции. 

12.39 ИНЪЕКЦИИ ВМЕСТО ИВЛ
В России разрабатывается препарат против тяжелой формы COVID-19, 

сообщают РИА Новости. Новую лекарственную форму создает биотех-

нологическая компания «Митотех» (одним из ее акционеров выступает 

«Роснано»). Предполагается, что инъекционный препарат позволит па-

циентам с явной дыхательной недостаточностью, требующей кислород-

ной терапии, предупредить дальнейшее развитие острого респиратор-

ного дистресс-синдрома (ОРДС) и уменьшить необходимость в аппара-

тах искусственной вентиляции легких (ИВЛ). 

9.21 ПРОДУКТЫ — НА ВЫБРОС
Торговые сети вынуждены утилизировать накопленный за март запас 

продуктов. В марте наблюдался ажиотажный спрос на продукты дли-

тельного хранения, а также средств личной гигиены. Чтобы удовлетво-

рить возросшие потребности покупателей, торговые сети создали до-

полнительный запас. Но к концу марта спрос упал, трафик в крупных ма-

газинах снизился на 40—60%. Поэтому торговые сети вынуждены спи-

сывать продукцию с короткими сроками годности. 

7.45 ГЛАВВРАЧ СНОВА В СТРОЮ
Главврач медицинского центра в Коммунарке Денис Проценко вылечил-

ся от коронавируса и вернулся к полноценному выполнению своих обя-

занностей. Об этом он сообщил на своей странице в Facebook. «Два от-

рицательных анализа. Изоляция завершена — полноценный рабочий 

день. Подробнее напишу, как вернусь из красной зоны», — написал Про-

ценко. 31 марта анализ доктора на COVID-19 

оказался положительным. Он изолировался в 

своем кабинете, продолжив работу оттуда.

По состоянию на 10.30 15 апреля: 
24 490 случаев заболевания

3388 случаев заболевания за последние сутки 

1986 человек выздоровело

198 человек умерло.

Подготовила Татьяна Карабут

Сотрудники Росгвардии сдали кровь в автомобиле Московской мобильной 
станции переливания крови в рамках участия в донорской акции.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

 Помогаете только рос-
сиянам или всем, кто 
нуждается в консуль-

тации?
  ДЕНИС ШУЛЬЖЕНКО: К нам могут 
обратиться и иностранные гра-
ждане, постоянно проживаю-
щие или временно пребываю-
щие в России. Иностранцам 
консультации могут быть пре-
доставлены на русском, укра-
инском, английском, немец-
ком, французском, испанском, 
португальском, турецком язы-
ках. 

Подсчет ведете? Много ли по-
ступило обращений на «горя-
чую линию»? 

ДЕНИС ШУЛЬЖЕНКО: На сегодняш-
ний день наши операторы  обра-
ботали более 12 тысяч обраще-
ний людей, оказавшихся в слож-
ной ситуации из-за коронави-
руса. Кому-то мы помогли от-
стоять свои трудовые права, ко-
го-то сориентировали, как вос-
пользоваться полагающейся го-
споддержкой. Кому-то разъя-
снили права и обязанности в 
контексте режима самоизоля-
ции. 

Как часто к вам обращают-
ся иностранные граждане. 
Их волнуют те же вопросы, 
что и россиян?

ДЕНИС ШУЛЬЖЕНКО: Более 10 про-
центов обращений поступает 
именно от иностранных гра-
ждан. Чаще всего они испыты-
вают трудности, связанные с 
недостаточным знанием язы-
ка. В результате они элемен-
тарно не могут ознакомиться с 
постоянно обновляющимся за-
конодательством РФ в связи с 
коронавирусом, новыми пра-
вилами, постановлениями. 

 Если россиянам не до конца 
понятно, как оформлять про-
пуска, как вообще будет рабо-
тать эта система и за что и в от-

ношении кого могут быть при-
менены санкции, что говорить 
об иностранцах. 

Кто у вас отвечает на вопро-
сы граждан, насколько эти 
люди компетентны?

ДЕНИС ШУЛЬЖЕНКО: В работе «горя-
чей линии» задействованы 
представители судебно-эк-
спертного сообщества. Это 
профессиональные юристы, 
адвокаты, психологи, психоте-
рапевты, IT-специалисты. 

Мы работаем круглосуточ-
но. И если честно — не хватает 
рук. Поэтому мы приглашаем 
неравнодушных стать волон-
терами нашей «горячей ли-
нии».

Какие волонтеры вам нужны?
ДЕНИС ШУЛЬЖЕНКО: Это могут быть 
представители указанных выше 
специальностей, студенты про-
фильных вузов старших курсов. 
Сейчас обстоятельства сложи-
лись так, что у людей стало 
больше времени, а сограждане и 
страна в целом, прямо скажем,  
в непростом положении. Поче-
му бы это время, свои профес-
сиональные знания, навыки, 
свою энергию не направить в 
созидательное русло? 

Как минимум — это поможет 
отвлечься от своих проблем, а 
как максимум — это возмож-
ность исполнить свой граждан-
ский долг, просто сделать до-
брое дело…. Разумеется, волон-
теры «горячей линии» Судебно-
экспертной палаты РФ будут от-
мечены благодарственными 
письмами и характеристиками, 
которые в будущем, при трудоу-
стройстве например, могут ока-
заться очень полезны.  

Напоминаю координаты «го-
рячей линии» для пострадавших 
от коронавируса Судебно-эк-
спертной палаты РФ:  8(800) 201-
27-45, Skype: f.aquamodule  

А К Ц Е Н Т

Более 60 процентов обращений — это 
вопросы, связанные с потерей работы,  
невозможностью исполнять договорные 
или кредитные обязательства

1

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

РЕЗОНАНС Как прошел первый день пропускного 
режима в Москве

Метод проб 
и ошибок
Сергей Бабкин, 
Ирина Огилько 

П
ервый день пропуск-
ного режима в Мо-
скве и Подмосковье 
не остановил движе-
ние, но привел к 
пробкам на въездах 
и столпотворению в 
метро. Мэр столицы 
Сергей Собянин был 

вынужден обратиться с прось-
бой к руководство ГУ МВД в даль-
нейшем организовать работу 
так, чтобы впредь такой ситуа-
ции не повторялось, и продумать 
вместо ручной проверки пропу-
сков автоматический контроль.

Напомню, пока пропуск для 
передвижения по столице и 
Подмосковью нужен только 
тем, кто ездит на транспорте. 
Пешеходам (если они соблюда-
ют указ мэра) дополнительных 
разрешений не требуется. По 
оценкам Собянина, даже с уче-
том всех введенных в городе ог-
раничений на время пандемии 
четверть живущих в столице все 
равно вынуждены ездить на 
службу. В первый же день в Мо-
скве с помощью электронных 
систем москвичи получили бо-
лее 3 миллионов пропусков! 

Легче всего пришлось тем, 
кто ездит на наземном тран-
спорте и такси. По словам оче-

видцев, при посадке в автобусы 
пропуска не проверяли. «Ян-
декс.Такси» спокойно подавали 
по приложению. Все автомоби-
ли: и личные, и такси, останав-
ливали на въездах в Москву. Для 
удобства проверки, судя по ка-
драм в соцсетях, проезжую 
часть перегораживали, остав-
ляя для проезда один-два ряда. 
«Коды доступа» в Москву про-
веряли и у водителей, и у пасса-
жиров. Если кода не было — про-
сили ехать домой. Как рассказы-
вают водители, сама процедура 
была недолгой — секунд 30. По-
лицейский вбивал коды со 
смартфона в свой планшет. Не-
смотря на это, на некоторых 
въездах образовались киломе-
тровые заторы. Так, на Калуж-
ском шоссе в заторе оказались 
автобусы из Новой Москвы. 
Устав томиться в салонах, пас-
сажиры толпой пошли к метро. 

По аналогичной схеме прохо-
дила проверка пропусков в ме-
тро. В результате около 8.00—

9.00 у дверей некоторых стан-
ций образовались настоящие 
людские пробки. О соблюдении 
социальной дистанции речи не 
шло. Сотрудников полиции и 
службы безопасности метро на 
некоторых станциях явно не 

хватало. В конце концов, напри-
мер, на «Савеловской» пропу-
ска просто перестали прове-
рять. В полчаса очереди рассоса-
лись сами собой.

Ситуацию в подземке взял 
под контроль Сергей Собянин. 
Мэр заявил, что пора перехо-
дить к автоматизированному 
контролю пропусков. 

Когда верстался номер, деп-
транс сообщил о переводе про-
верки столичных пропусков в 
автоматический режим через 
проездные карты - Тройка, 
Стрелка и социальные. Вводить 
систему будут поэтапно.  

А К Ц Е Н Т

Пассажиры наземного транспорта 
и такси легче всего перенесли ввод 
 пропускного режима

Верховный суд

Верховный суд готовит разъяснения по правоприменению местного зако-

нодательства для условий режима повышенной готовности. На днях такие 

разъяснения будут утверждены Президиумом Верховного суда.  Сейчас по-

лиция не задерживает машины за нарушения «карантинных мер». Да и не 

имеет права задерживать автомобиль за нарушения, предусмотренные сто-

личным Кодексом об административных правонарушениях. Исчерпываю-

щие основания для задержания транспортного средства прописаны в 

КоАП РФ. Любые процессуальные меры местная власть не имеет права 

устанавливать. Это дело федерального законодательства.  Столичные поли-

цейские не оформляют протоколов в отношении тех, кто пытается въехать 

в Москву на своих машинах без пропусков. Часть 4 статьи 3.18.1, которая 

предусматривает ответственность за нарушение режима повышенной го-

товности, в соглашение между правительством Москвы и МВД России не 

вошла. Оформлением «карантинных» нарушений полиция не занимается. 

Подготовил Владимир Баршев
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ТОЛЬКО В «РГ» Индивидуальная свобода или сильное государство?

Право будущего в эпоху цифр
Валерий Зорькин, 
председатель 
Конституционного суда 
Российской Федерации

В 
своей ранней работе 
De Inventione (на рус-
ский язык обычно пе-
реводится — «О нахо-
ждении материала») 
Цицерон говорил о 
том, что prudentia 
(досл. — предусмотри-
тельность, благоразу-

мие) — это знание вещей, кото-
рые могут быть хорошими, пло-
хими или не быть ни тем, ни 
другим. Указанный латинский 
термин этимологически проис-
ходит от термина providentia, 
возникшего в свою очередь от 
pro-video (предвидение). Соот-
ветственно, термин юриспру-
денция уже в своем корне содер-
жит «предвидение», т.е. говорит 
нам об одном из свойств права 
— его проспективности.

В дискуссиях последнего 
времени проспективность пра-
ва понимается преимуществен-
но как ответ законодателя на 
новые явления общественной 
жизни, и прежде всего такие, 
как искусственный интеллект, 
Big Data, технологии блокчейн, 
изменение способов передачи и 
хранения больших массивов 
данных и т.д. Что может дать 
юриспруденция для постиже-
ния грядущего «цифрового» бу-
дущего или, по крайней мере, 
для попыток его осмыслить? 

Ответ, с одной стороны, 
прост и даже очевиден, но, с дру-
гой стороны, исключительно 
сложен. Думаю, что в самом об-
щем виде можно сказать, что за-
дача права здесь заключается в 
том, чтобы создать такие уни-
версальные механизмы, кото-
рые, во-первых, отражали бы 
общечеловеческие ценности; 
во-вторых, предлагали бы уни-
версальные правовые способы 
разрешения социальных кон-
фликтов (основная функция 
права), независимые от сугубо 
политических или иных сообра-
жений целесообразности; и, на-
конец, переходя на иной уро-
вень обобщения, способствова-
ли бы сохранению мира и чело-
вечности, то есть нашей циви-
лизации права. 

Новая реальность и новые 
вызовы для цивилизации 
права 

Зачастую утверждается, что 
в XXI веке мы наблюдаем ро-
ждение нового поколения прав 
человека — информационных 
прав. Но в чем новизна этих 
прав, скажем, права на поиск и 
получение электронной инфор-
мации или права на неприкос-
новенность электронной лич-
ности, то есть того нашего обра-
за, который мы сами создаем 
своей активностью в новых ме-
диа? Информационные права 
являются ничем иным, как но-
вым аспектом признанных на 
конституционном уровне уже 
больше двух столетий свободы 
самовыражения в ее широком 
смысле и права на уважение 
частной и семейной жизни. По 
их сути они едва ли изменились. 
Цель интернет-коммуникации 
состоит, прежде всего, в переда-
че информации и получении ее. 
В то же время репрезентация 
себя определенным образом в 
публичном пространстве и не-
желание, чтобы какие-то аспек-
ты личной жизни становились 
публичными, остается ядром 
«старого» права. 

Что же кардинально измени-
лось? Изменился способ комму-
никации, посредник-медиа. Это 
новое, поистине революцион-
ное явление не меняет суть пра-
ва как нормативной формы сво-
боды в социуме, основанной на 
равенстве и справедливости. 
Вместе с тем, как отмечают ис-
следователи, медиа в опреде-
ленном смысле само становится 
сообщением (media i s  the 
message). Когда способ переда-
чи (скорость, технические сред-

ства) меняется так стремитель-
но, как это происходит начиная 
с 90-х годов прошлого века, воз-
никает проблема не в рефлек-
сии относительно новых прав 
или изменения их содержания. 
Новизна состоит не в измене-
нии сути права, его природы, а в 
обогащении его содержания, 
связанного с принципиальной 
новизной самого средства пере-
дачи информации. 

Жан Бодрийяр в работе «Го-
род и ненависть» ещё в 1997 г., в 
самом начале эры интернета, 
говорил о фрустрации людей, не 
успевающих уложить в своем 
сознании стремительно меняю-
щийся мир и от этого испытыва-
ющих ненависть — качество, ко-
торое он называл главным при-
знаком упадка. Философ, из-
вестный своим скептическим 
отношением к социуму, заме-
тил, что когда общество не в со-
стоянии отрефлексировать про-
исходящие изменения, его пове-
дение будет направлено скорее 
на самоагрессию, чем на какие-
то позитивные рациональные 
действия. 

Данная тенденция осложня-
ется еще и тем, что в эпоху уско-
рения коммуникации и практи-
чески ежедневного изменения 
требований к человеку относи-
тельно его цифровых навыков 
усиливается разрыв между по-
колениями в силу непонимания 
языка, на котором происходит 
общение между ними. 

Таким образом, первый риск 
для современной цивилизации 
права в условиях грядущего 
цифрового будущего — это рас-
терянность человека и общест-
ва, обусловленная изменением 
способов коммуникации и свя-
занной с этим постмодернист-
ской атомизацией общества. 

 Помимо необходимости 
преодоления подобного риска 
(а здесь не обойтись без право-
вых инструментов),  право 
включается в процессы цифро-
визации и по целому ряду иных 
направлений. Прежде всего 
происходит изменение некото-
рых правовых явлений. Меня-
ется, например, структура пра-
вонарушений. В связи с этим 
футурологи считают, что кар-
динально изменится процесс 
отправления правосудия. Не 
исключено, что многие части 
судебных решений будет пи-
сать искусственный интеллект. 
В период 2017—2020 годов поя-
вились исследования о возмож-
ностях искусственного интел-
лекта применительно к подго-
товке решений Европейского 
суда по правам человека. Да-
лее, «информатизированные» 
пользователи будут иметь воз-
можность принимать большее 
участие в самом процессе от-
правления правосудия, напри-
мер, используя информацион-
ные технологии, выбирать спо-
собы обращения (аналоговый 
или электронный — как уже де-
лается в Конституционном 
суде РФ). Как следствие, возра-
стет роль своего рода новых 
третейских (арбитражных) 
процедур.

С развитием технологий ана-
лиза юридических текстов при 
помощи искусственного интел-
лекта появляется возможность, 
исходя из тысяч аналогичных 
текстов, основанных на схожих 
ситуациях, предугадывать ис-
ход судебных дел или даже гото-
вить новые решения. В настоя-
щее время ввиду огромного ко-
личества опубликованных су-
дебных актов (в одном только 
Конституционном суде РФ за 
четверть века было принято 
больше 36 000 решений, поста-
новлений и определений), не-
возможно силами одного чело-
века или даже нескольких чело-
век ознакомиться, хотя бы бе-
гло, с необходимым массивом 
решений, используя традицион-
ные методы познания. Для об-
легчения такой работы исполь-
зуются разного рода цифровые 
технологии и методы — система-
тизация решений по разным 
основаниям и так далее. Тем не 
менее все это представляет со-
бой анализ уже состоявшегося 
судебного толкования.

Можем ли мы шагнуть даль-
ше и передать искусственному 
интеллекту функцию по рас-
смотрению, скажем, жалоб-кло-
нов, если использовать терми-
нологию ЕСПЧ, что гипотетиче-
ски позволит действующим су-
дьям сосредоточиться на рас-
смотрении новых и по-настоя-
щему важных судебных дел? 
Ученые предлагают для этих це-
лей использовать технологии 

«контролируемого машинного 
обучения» (supervised machine 
learning). Данная технология 
предполагает, что компьютеру 
дается определенный объем 
текстовой информации в виде 
файлов судебных решений. Ана-
лизируя информацию, компью-
тер получает возможность 
идентифицировать паттерны 
мотивировки судебных реше-
ний в каждом виде принимае-
мых судебных актов. На фи-
нальной стадии обработки 
искусственный интеллект мо-
жет предложить наиболее веро-
ятное для данной ситуации су-
дебное решение. Исследователи 
проанализировали решения 
ЕСПЧ по предложенной модели 
и пришли к выводу, что, как и 
большинство других судебных 
органов, ЕСПЧ всегда строит 
свои решения по одной и той же 
схеме, содержащей сходные 
структурные элементы реше-
ния, методологию рассуждения 
и принятия итоговой резолю-
ции. 

 Однако система, основан-
ная на количественном изуче-
нии данных, может эффектив-
но работать только в тех случа-
ях, когда есть определенное ко-
личество типовых ситуаций, 
вызванных типовыми наруше-
ниями ограниченного каталога 
прав с предсказуемым резуль-
татом. Едва ли такая система 
сможет предсказать исход 
дела, спровоцированного но-
вой, прежде не рассматривав-
шейся ситуацией. А ведь могут 
меняться и другие факторы: 
индивидуальный состав Суда, 
понимание европейского кон-
сенсуса или, например, новые 
способы распространения ин-
формации и т.д. 

 Проблема больших данных 
крайне многоаспектна. Особен-
но актуальным является вопрос 
о том, будет ли управление на 
основе больших данных техно-
кратическим деидеологизиро-
ванным правлением, которого 
хотели добиться во времена ув-
лечения идеей «конца исто-
рии», приведет ли оно к новому 
варианту аристократического 
(в смысле — меритократическо-
го) правления или же станет ин-
струментом цифровой диктату-
ры? 

Анализ больших данных ста-
вит перед исследователями как 
минимум следующие пробле-
мы. Во-первых, совокупность 
больших данных не обладает 
объективностью — необходим 
учет и обоснование с различ-
ных точек зрения. Во-вторых, 

на основе больших данных не-
возможно предвидеть эволю-
ционное развитие правовой си-
стемы, на которую неизбежно 
будет влиять определенная 
случайность. Так, вряд ли воз-
можно предугадать, как в дли-
тельной перспективе будут из-
меняться ценности общества. 
Кроме того, анализ больших 
данных дает возможность пред-
сказать  поведение только 
усредненных групп, не прини-
мая во внимание крайности. 
Наконец, в-третьих, если мы в 
действительности будем пола-
гаться на большие данные при 
форматировании правовой си-
стемы, то, как считают иссле-
дователи, скорее правовая си-
стема будет отражать совокуп-
ность этих данных, нежели дан-
ные будут свидетельствовать о 
реальном состоянии правовой 
системы.

Более того, использование 
больших данных в перспективе 
приведет к отрицанию ценно-
стей верховенства права. Ведь 

право по своей природе — про-
дукт согласия (компромисса), 
основанного на общих ценно-
стях, а главной его ценностью, 
провозглашенной с римских 
времен, является абстрак-
тность, позволяющая приме-
нять нормы к неограниченному 
числу случаев и ситуаций. Боль-
шие данные в противополож-
ность праву — феномен эмпири-
ческий, алгоритмический и де-
терминистский. Полагаясь на 
большие данные, законодатель 
и правоприменитель могут све-
сти свою деятельность к меха-
нистическому принятию реше-
ний, при котором не учитыва-
ются данные, не поддающиеся 
исчислению.

С другой стороны, феномен 
больших данных обладает зна-
чительным правовым потенци-
алом. Прежде всего, речь может 
идти о так называемом персона-
лизированном (как сказали бы 
экономисты — клиентоориенти-
рованном) праве, которое отра-
жало бы потребности если и не 
каждого конкретного индивида, 
то во всяком случае узких 
групп. Речь, конечно же, не идет 
о множественности правовых 
систем, которая связана, напри-
мер, с личной религиозной при-
надлежностью индивида и т.п. 
Анализ больших данных позво-
лит заключать более индивиду-
ализированные и более подхо-
дящие для конкретных условий 
конкретных контрагентов дого-
воры, которые будут выходить 
за рамки традиционных, пред-

усмотренных гражданским за-
конодательством, моделей. 

 Таким образом, большие 
данные и искусственный интел-
лект как открывают для юриди-
ческого сообщества окно воз-
можностей, так и ставят нас пе-
ред угрозой потери самого духа 
права и его гуманистической 
сущности, неотделимой от это-
го феномена: право — это пре-
жде всего разновидность имен-
но социальных норм, т.е. это 
прежде всего право человека 
как члена социума. 

Опасность «новых» 
вызовов 

В чем же состоят эти новые 
опасности и какие угрозы стоят 
перед нашей цивилизацией пра-
ва? Прежде всего такая опа-
сность существует для индиви-
да, который теряет традицион-
ные ориентиры и утрачивает 
прежний смысл своего сущест-
вования. Это выливается в рост 
ксенофобии, в стремление за-
крыть границы, найти ответы в 
«славном прошлом» и т.д. Все 
это осложняется развитием но-
вых средств массовой коммуни-
кации, которые привносят в 
нашу жизнь культуру «скрол-
линга», то есть постоянного 
прокручивания ленты ново-
стей, без возможности остано-
виться на чем-то одном и вду-
маться в смысл прочитанного 
или увиденного. Это способст-
вует росту фейк-ньюс и полити-
ческого популизма. А когда у об-
щества нет какого-то фундамен-
тального согласия относитель-
но основ его существования, об-
щих взглядов, отраженных, пре-
жде всего, в Основном Законе, 
такое общество больно и дис-
функционально, в нем недоста-
ет эмпатии и основанного на 
ней взаимного доверия. 

Релятивизм и отрицание об-
щечеловеческих ценностей 
приводит к феномену «всеоб-
щего отрицания». А отсюда — 
всего шаг до революционного 
хаоса и беззакония. Россия об-
речена наступать на одни и те 
же исторические грабли до тех 
пор, пока не усвоит уроки сво-
ей истории. Российская импе-
рия, с историей которой пытал-
ся порвать Советский Союз, во 
многом была империей фаса-
дов (где, как не в Санкт-Петер-
бурге, это особенно заметно!). 
В этой империи, казалось, ав-
торитарная власть контроли-
ровала все аспекты обществен-
ной жизни и обладала безгра-
ничными возможностями мо-
дернизации. Однако на практи-
ке всё произошло совершенно 
по-другому: авторитарная 
власть не справилась с задачей 
адаптации страны к реалиям 
технического прогресса и мо-
дернизации. Авторитарная 
власть — и в этом ее проблема — 
оказывается слабой и неэффек-
тивной, когда сталкивается с 
необходимостью реформиро-
вания при отсутствии общест-
венного согласия и доверия. 
Одними командными мерами 
едва ли можно добиться про-
цветания государства.

О содержании права 
будущего и права на 
будущее 

Что же все-таки ждет право в 
будущем — с его тотальной циф-
ровизацией, алгоритмизацией, 
большими данными и т.д.? По 
какому пути оно пойдет? И дает 
ли оно нам, как индивидам, пра-
во на будущее с точки зрения 
индивидуального, субъективно-
го права? 

Очевидно, что право будуще-
го — это не про то, будут ли робо-
ты писать судебные решения 
или заменит ли профессию 
юриста искусственный интел-
лект. Равно разговор о праве бу-
дущего не должен сводиться и к 
проблемам интернета или иных 
посредников для общения меж-
ду людьми. 

Право будущего — это всё те 
же вечные ценности равенства, 
свободы и справедливости, о 
которых говорил во втором 
веке Ульпиан и до наших дней 
спорят юристы во всех странах 
мира. Право не занимается 
предсказаниями в чистом виде. 
Мы не можем найти в праве от-
вет, каким будет будущее. Со-
ответственно, разговоры о пра-
ве будущего с позиций футуро-
логии при всей их заниматель-
ности — бессмысленны и бес-
перспективны. Но право как 
providentia помогает нам нахо-
дить наиболее оптимальные 
решения для регулирования 
общественных отношений и 
тем самым предугадывать наи-
более благоприятный и спра-
ведливый исход возможных со-
циальных конфликтов. Практи-
ка органов конституционного 
контроля свидетельствует в 
пользу такой точки зрения, 
ссылаясь при анализе спорных 
ситуаций, связанных с новыми 
технологиями, на всё те же ка-
тегории достоинства человека 
и справедливости. 

Размышления о праве буду-
щего сопровождаются не всегда 
осознанным желанием найти 
идеальное правовое регулиро-
вание. Однако идеальное право 
стало бы застывшей субстан-
цией, отрицающей саму себя, 
так как оно бы уже не могло реа-

гировать на постоянные изме-
нения общества, став тем са-
мым скорее тормозом разви-
тия. Идеальный взгляд на какое-
либо регулирование предпола-
гает также некую универсаль-
ность одного образца — одной 
правовой модели, исключаю-
щей иные варианты. Если рас-
смотреть эту проблему через 
призму взаимодействия нацио-
нального и международного 
правопорядков, то можно из-
учить проблему поиска идеаль-
ного права с точки зрения кон-
фликта между определенным 
универсальным подходом с 
единственным основанием и 
национальными идентичностя-
ми, вобравшими индивидуаль-
ный исторический и социологи-
ческий опыты каждой отдельно 
взятой страны. При этом иден-
тичность какой-либо общности 
также нельзя рассматривать 
как какую-то застывшую дан-
ность: идентичность как опыт 
общности подвижна и изменчи-
ва, только для изменений или 
приобретения этого опыта не-
обходимо разное историческое 
время, неодинаковое для Рос-
сии и, скажем, Новой Зеландии. 
Соответственно, данный подход 
отнюдь не исключает рецепцию 
хорошо зарекомендовавших 
себя правовых институтов, 
сформировавшихся в иных пра-
вовых системах, он лишь пред-
полагает, что такое «заимство-
вание» не должно навязывать-
ся. 

В этой связи возникает во-
прос об основаниях защиты 
прав человека: единый ли это 
базис для всех государств мира 
(условно говоря, европоцен-
тричный подход) или права че-
ловека находят различные 
основания для защиты в разных 
культурах и странах, допуская 
разнообразие, полицентрич-
ность и тем самым отрицая ка-
кие-либо единые для всех уни-
версальные стандарты? Уверен, 
что плюрализм оснований за-
щиты прав человека делает их 
приемлемыми для гораздо боль-
шего числа социальных групп. А 
учет национальных особенно-
стей (идентичности) в силу 
большего количества факторов, 
которые могут быть приняты во 
внимание, в конечном счете бу-
дет способствовать укрепле-
нию стандартов защиты прав 
человека и повышению их эф-
фективности. 

С другой стороны, права че-
ловека могут рассматриваться 
(а нередко, к сожалению, и рас-
сматриваются) и как некий 
прагматичный инструмент по-
литики, который отдельные го-
сударства или группы влияния 
могут использовать в своих ин-
тересах — это одна из крайно-
стей и негативный аспект ме-
ждународной системы защиты 
прав человека. В этой связи 
хочу отметить одну важную 
мысль, которая может пока-
заться парадоксальной и на-
влечь критику на человека, вы-
сказывающего ее. Право буду-
щего всё большую роль в защи-
те индивидуальных прав и сво-
бод человека начнет отдавать 
государству, которое становит-
ся своего рода основным пра-
возащитным механизмом. Речь 
идет именно о правозащите — 
функции, которая, по крайней 
мере, с точки зрения россий-
ской семантики, не свойствен-
на государству, но необходимо 
осознать, что только сильное 
(не авторитарное!) государство 
может обеспечить верховенст-
во права и служить посредни-
ком в разрешении и сглажива-
нии конфликтов враждующих 
групп общества. В российском 
обществе существует запрос на 
сильное государство, обуслов-
ленный историческими, геопо-
литическими, социологически-

ми и иными факторами. Вместе 
с тем такое сильное государст-
во, защищая достоинство своих 
граждан, не должно быть па-
терналистским. Соответствен-
но, искусство настройки госу-
дарственного механизма долж-
но состоять в поиске такого ба-
ланса государственного (пу-
бличного) и частного, который 
позволял бы в конечном итоге 
обеспечивать цель защиты дос-
тоинства каждого отдельного 
человека. 

Достоинство человека и есть 
та самая константа, необходи-
мая для права будущего, кото-
рое я уже назвал правом мета-
модерна (конституирующим 
себя в противовес релятивист-
скому праву постмодернизма), 
основанное на вечных ценно-
стях правовой цивилизации. Ко-
нечно же, любой универсаль-
ный режим защиты прав чело-
века должен признавать прин-
цип морального плюрализма и 
запрета навязывания какой-то 
одной точки зрения. Однако это 
совсем не означает безоснов-
ность такого режима защиты 
прав человека: принципы рав-
ноправия и справедливости, 
уважающие достоинство чело-
века, должны быть основой лю-
бого права будущего. 

Что же будет с индивидуаль-
ными правами в эпоху цифро-
вого метамодерна? Я уже отме-
тил, что права человека по сути 
не изменятся, равно никуда не 
уйдет и необходимость обеспе-
чивать необходимый минимум 
социальной защищенности и 
коллективное право на разви-
тие, то есть право на будущее в 
узком смысле. Однако добавля-
ется кое-что новое: в эпоху по-
сле постмодерна возникает за-
прос на эмпатию, на сопережи-
вание и понимание ценности 
прав других людей. То есть в 
праве будущего должны быть 
усилены его коллективистские 
начала, которые в Преамбуле 
нашей Конституции выражены 
формулой «Мы, многонацио-
нальный народ Российской Фе-
дерации, соединенные общей 
судьбой на своей земле … ». 

 В эпоху метамодерна важ-
ной составляющей правовой 
системы любой страны стано-
вится концепция националь-
ной идентичности. Однако в от-
личие от предыдущих эпох, 
когда идентичность сводилась 
к тождеству класса, нации или 
расы, то есть по своей природе 
была эксклюзивной, в праве 
метамодерна идентичность бу-
дет пониматься иначе. Во-пер-
вых, как конституционная 
идентичность отдельного госу-
дарства, признающего свое 
прошлое, свои идеалы и фунда-
ментальные основы общест-
венного устройства — основа-
нием конституирования своей 
самости. Эти основания не про-
тивопоставляют такое государ-
ство и его общество метамодер-
на другим субъектам междуна-
родных отношений, но заявля-
ют о своей самостоятельности 
и при этом говорят, что готовы 
внести свой вклад в многоголо-
сие мирового оркестра. И, во-
вторых, понимание идентично-
сти в праве будущего — это 
осознание ценности индивида 
и его dignitas. Индивид стре-
мится к признанию, причем не 
обязательно к признанию в 
смысле известности или полу-
чения каких-то наград, а при-
знанию ценности его личности 
как важной для общества. Со-
ответственно, перед правом бу-
дущего ставится задача при-
знания личности каждого чело-
века естественной ценностью 
каждого общества.  

Валерий Зорькин: Принципы равно-
правия и справедливости, уважающие 
достоинство человека, должны быть 
основой любого права будущего.

А К Ц Е Н Т

Право будущего всё большую роль 
в защите индивидуальных прав и свобод 
человека начнет отдавать государству, 
которое становится своего рода 
основным правозащитным механизмом 
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Такое количество решений, 

постановлений и определений 

было принято в одном только 

Конституционном суде 

Российской Федерации 

за четверть века.
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— Полный текст статьи 
В. Д. Зорькина читайте на сайте
rg.ru/art/1864686

Заключение

Идеальные правовые модели едва ли существуют. 

Для каждого исторического этапа, для каждого го-

сударства и для каждого общества в разные истори-

ческие периоды их существования нужны особен-

ные модели такого регулирования, нужна тонкая 

настройка механизмов правового регулирования. 

С этой точки зрения «право будущего» — недости-

жимый идеальный концепт, который по мере при-

ближения к нему будет снова меняться и отдалять-

ся. Вместе с тем у цивилизации права есть общие 

для всех исторических периодов фундаментальные 

основы, остающиеся неизменными — это ценности 

равенства и свободы, добра и справедливости. 

Стремление к свободе — не в пошлом бунтарско-

анархистском смысле, но к свободе как высшей 

форме реализации личности и пути к признанию 

достоинства личности высшей ценностью такой ци-

вилизации — является одновременно постоянным 

стремлением человечества и тем самым сложносо-

ставным правом на будущее, содержание которого 

мы пытаемся найти. 

Уверен, что даже в ситуации триумфа Big Data право 

не будет действовать статистическими или матема-

тическими методами: у права есть свои правовые 

методы регулирования, свой понятийный аппарат и 

свои юридические конструкции. Вместе с тем право 

не существует отдельно от иных общественных яв-

лений, включая экономические и культурные фено-

мены. Поэтому мы можем говорить о смене пара-

дигмы понимания права с устаревшего постмодер-

нистского восприятия на новое, признающие фун-

даментальные ценности метамодернистское право, 

которое серьезно относится и к индивидуальной 

свободе, и к ценности сильного государства. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Регионы  решили учить 
школьников по телевизору

Урок вместо мультика
Марина Ледяева, 
Юлия Гарднер, 
Наталья Коротченко, 
«Российская газета», 
Архангельск—Хабаровск —

Астрахань

Д
ля дистанционного обуче-
ния нужен стабильный 
интернет с хорошей ско-

ростью, который пока есть дале-
ко не везде. Зато даже в отдален-
ных уголках, как правило, ста-
бильно показывают телевизо-
ры. Поэтому многие регионы  
решили транслировать уроки 
для учеников в эфире местных 
телекомпаний. 

В администрации Ненецкого 
автономного округа после  об-
ращений родителей младших 
школьников задумали переса-
дить  малышей от ноутбуков к 
телевизорам. Не каждый ребе-
н о к  у м е е т  о б р а щ а т ь с я  с 
компьютером, а в некоторых се-
мьях такой техники просто нет. 
К тому же теперь перед родите-
лями встал вопрос, чем занять 
своих чад. 

Пилотные уроки по матема-
тике и русскому языку для уче-
ников третьих и четвертых 
классов провели учителя школы 
поселка Искателей Александра 
Белоусова и Наталья Тарасенко. 

Материал, показанный по 
ТВ, полностью соответствует 
школьной программе. Только 
телеуроки короче обычных — 
идут всего 25 минут. 

Телеуроки будут транслиро-
ваться на протяжении всего пе-
риода дистанционного обуче-
ния. Если школьник не успел во-
время включить телевизор, ма-
тематику и русский всегда мож-
но посмотреть в группе депар-
тамента образования, культуры 
и спорта НАО в социальной 

сети. Кстати, там эти записи на-
бирают тысячи просмотров, а 
родители в комментариях бла-
годарят за идею.   

На телевизионные уроки пе-
реходят школы и в других реги-
онах России. В Хабаровском 
крае, к примеру, начали показы-
вать телеуроки для учеников 
1—3 классов, которые в боль-
шинстве районов досрочно 
ушли на каникулы с 13 апреля. 

— Наши региональные СМИ 
предоставили нам возмож-
ность, и школьники смогут смо-
треть телепередачи «Телешко-
ла», — рассказывает и.о. мини-
стра образования и науки края 
Виктория Хлебникова.

Каналы показывают развле-
кательно-познавательные уро-
ки для учащихся начальных 
классов с мастер-классами, в 
том числе по прикладному 
творчеству. Вести их пригласи-
ли педагогов дополнительного 
образования. Кроме того, будет 

рубрика под названием «нау-
чусь за пять минут». Ребятам 
покажут, как смастерить какую-
либо вещь своими руками.

Не забыли и о старшеклас-
сниках. Так, Архангельской об-
ласти запустили проект «ЕГЭ, 
сДАВАЙсЯ!» для учеников 
одиннадцатых классов. Веду-
щие преподаватели гимназий, 
лицеев и вузов Поморья прово-
дят для выпускников онлайн-
консультации по подготовке к 
единому госэкзамену с возмож-
ностью задать вопрос и полу-
чить на него ответ. А в Астраха-
ни же  для них запустили проект 
«Открытый урок». Каждый день 
в студию регионального телека-
нала «Астрахань-24» приходят 
педагоги лучших школ региона 
и ведут перед камерой 30-ми-
нутные занятия по русскому 
языку и математике. 

Сестренка-
триумфатор

Жюри главного кон-
курса возглавлял за-
служенный деятель 

искусств Армен Медведев. По-
сле накаленного виртуального 
обсуждения Гран-при получает 
драма Ларисы Садиловой «Од-
нажды в Трубчевске», приз за 
лучшую режиссуру — Татьяна 
Эверстова за «Мою дочь», приз 
за лучшую актерскую работу — 
Сергей Колтаков («Конец сезо-
на»). И своим дипломом жюри 
поощрило дебютанта Арслана 
Крымчурина,  сыгравшего 
главного мальчонку в фильме 
«Сестренка». «Мы со всей съе-
мочной командой очень стара-
лись, а старались мы именно 
для вас, — сказал по этому по-
воду восьмилетний актер. — В 
это нелегкое время берегите 
себя и своих близких! Оставай-
тесь дома, это самое главное». 
Что ж, устами ребенка глаголет 
истина.

Зрительские рецензии. Их 
как никогда много, выбрать луч-
шие — как никогда трудно. Важ-
на не только активность автора, 
но и качество анализа, литера-
турный уровень. И вот три побе-
дителя: Андрей Евтушенко и ав-
тор под ником N Ольга (за сово-
купность текстов), а также ав-
тор под инициалами Л.И. — В., 
написавшая рецензию на спек-
такль «Белый. Петербург».

Конкурс завершен, но фести-
валь все еще с вами: он повтор-
но показывает награжденные 
призами фильмы и спектакли. 

Из отзывов зрителей
«Битва»

Уже много часов прошло по-
сле просмотра, а ощущение 
праздника, красоты и победы 
добра не отпускает. Конечно, 
это фильм-сказка, на нем еще не 
один критик оттянется. А вот я 
как тот голос из народа. Я под-
устала, если честно, от «Сибирь, 
Монамуров», «Левиафанов» и 
«Воскресеньев» (далее без оста-
новок). У меня «Жажда» на «Ле-
генду № 17» и «Битву». Я в 
прошлом году две операции пе-
ренесла. А решилась на них лег-
ко — помнила совет врача: 
«Главное — настрой. А то бывает, 
когда все прошло по плану, ана-
лизы хорошие, а пациент заги-
бается, силы духа нет». Мне ка-
жется, если хоть один человек, 
посмотрев «Битву», в себя пове-
рит — фильм уже достоин покло-
на.

Анастасия Матвеева

«Соло»
Спасибо авторам за память о 

преждевременно ушедших дру-

зьях! Они для нас остаются мо-
лодыми, близкими, и только 
время от времени при воспоми-
нании о них щемит сердце и гла-
за наполняются слезами. 

Людмила Дорофеева

Выше неба
Я согласна с одной из рецен-

зий: в картине есть что-то че-
ховское. Замечательные пейза-
жи навевают ностальгию по се-
мейному отдыху и надежду, что 
лето придет, эпидемия уйдет и 
можно будет приехать в это «че-
ховское» Подмосковье. Спаси-
бо организаторам за такую пре-
красную подборку фильмов и за 
этот международный онлайн-
кинофестиваль.

Kaliberda Elena

О фестивале
Стараюсь следить за фести-

валем ежегодно. Желаю ему и 
дальше открывать для нас но-
вых авторов и картины, кото-
рые вдохновляют, заряжают по-
зитивом, дают повод задумать-
ся. Хорошие рубрики «Теа-

тральный антракт» и «Корот-
кий метр». Возможности интер-
нета безграничны — пользуй-
тесь ими. Детские, молодеж-
ные, документальные фильмы, 
мультипликация, кинодебюты 
— это все можно постепенно вы-
вести в отдельные темы фести-
валя. 

Петр

Театральный антракт
Идея совместить кинопоказ с 

«Театральным антрактом» заме-
чательная. На мой взгляд, то, что 
планировалось как антракт, ста-
ло главным событием фестиваля. 
В кинопрограмме, конечно, были 
интересные фильмы. Но если 
сравнить оценки, то у спекта-
клей они все высокие, а у филь-
мов — нет. Я понимаю: вам важно 
было сделать фестиваль разноо-
бразным, для зрителей разных 
поколений. Но нужно, чтобы и 
фильмы были мощного художе-
ственного содержания и совер-
шенной формы. Такое я увидел 
только в спектакле «Турандот» 
(Геликон-опера). Спасибо за воз-
можность писать отзывы. На 
оценки они, думаю, не повлияли, 
но повлияли на наше более вни-
мательное качество просмотра. 
Нам, в провинции, очень важно 
иметь возможность смотреть фе-
стиваль и быть его активными 
участниками.

Владимир Жерехов  

В некоторых семьях компьютера 
просто нет. И на помощь приходит 
телевидение...

Восьмилетний Арслан Крымчурин 
из Уфы за роль в «Сестренке» награ-
жден дипломом жюри.

А К Ц Е Н Т

Фестиваль завершен, но мы не проща-
емся. Трудные времена еще не прошли, 
и мы думаем о том, как продолжить 
наши встречи в новом формате

В МИРЕ

ТРАМП ПРЕКРАТИТ 
ПЛАТИТЬ ВОЗ
Александр Гасюк

Президент США Дональд Трамп 
нашел «главного виновного» в 
окончательно вышедшем из-
под контроля эпидемиологиче-
ском кризисе. Вашингтон прио-
становит ежегодные взносы в 
бюджет «сделавшей много оши-
бок» Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ).

Формальное перекладыва-
ние вины на ВОЗ за глобальную 
пандемию COVID-2019 готови-
лось в Вашингтоне на протяже-
нии последних недель. Такой 
вывод можно было сделать из 
претензий, которые Трамп с на-
чала апреля последовательно 
озвучивал в ее адрес. Одновре-
менно в конгрессе инициирова-
ли собственное расследование 
допущенных ВОЗ прегрешений, 
главным из которых американ-
ские законодатели определили 
слишком тесное взаимодейст-
вие с Китаем. И чем хуже стано-
вилась ситуация с распростра-
нением коронавируса в самих 
США, тем жестче критикова-
лась эта организация.

В итоге, едва число жертв ко-
ронавируса среди американ-
ских граждан перешагнуло пси-
хологическую отметку в 25 ты-
сяч человек, Вашингтон заявил: 
ВОЗ больше не получит денег 
налогоплательщиков США, еже-
годно перечисляемых в бюджет 
данной структуры, в размере от 
400 до 500 миллионов долларов. 
Организация «не справилась со 

своей основной обязанностью и 
должна понести ответствен-
ность», уверен Дональд Трамп, 
обещавший к тому же «прове-
сти оценку роли ВОЗ в сокры-
тии информации о распростра-
нении коронавируса».

Тот факт, что в условиях пика 
глобальной пандемии 
COVID-2019 ведущая организа-
ция в мире по борьбе с заболева-
ниями лишается одного из клю-
чевых доноров, Вашингтон вол-
нует мало. Главная задача Белого 
дома — переключить внимание 
все более недовольных действи-
ями нынешней администрации 
американцев на «внешнего вра-
га». С учетом того, что общест-
венное мнение в США традици-
онно не жалует любые междуна-
родные организации и считает 
участие в них не отвечающим 
американским национальным 
интересам, нынешнее решение 
для Вашингтона — беспроигрыш-
ное. Тем более что опыт неува-
жительного и бесцеремонного 
обращения с интернациональ-
ными структурами на берегах 
Потомака имеется: в 2011 году 
США отказались платить взносы 
в бюджет ЮНЕСКО, а в 2017-м 
урезали финансирование ООН.

В российском МИДе назвали 
действия США «эгоистичны-
ми». На Смоленской площади 
призывают США отказаться от 
новых атак на ВОЗ и «не разру-
шать основы международного 
сотрудничества в медико-био-
логической сфере».  

ТУРЦИЯ ОСВОБОДИТ 
30 ПРОЦЕНТОВ ЗАКЛЮЧЕННЫХ
Константин Волков

Первые заключенные начали 
покидать турецкие тюрьмы 15 
апреля после того, как парла-
мент Турции принял решение 
временно освободить порядка 
90 тысяч человек в связи с рас-
пространением пандемии коро-
навируса. На срок до 31 мая бу-
дут выпущены на свободу осу-
жденные за нетяжкие преступ-
ления, которые отбывают нака-
зание преимущественно в коло-
ниях-поселениях. Если же пан-
демия не пойдет на спад и после 
31 мая, то отпуск может быть 
продлен еще три раза, в общей 
сложности максимум на шесть 
месяцев. Предполагается, что 
порядка 45 тысяч из отпущен-
ных в отпуск смогут не возвра-
щаться в тюрьму в связи с со-
кращением срока наказания.

Ранее министр юстиции 
Турции Абдулхамит Гюль при-
знал, что в пенитенциарных уч-
реждениях страны распростра-
няется коронавирус и что 17 за-
ключенных и сотрудников уже 
больны, а минимум трое, по 
данным на 13 апреля, сконча-
лись. Освобождение отбываю-
щих наказание за нетяжкие 
преступления происходит не 
только в Турции. В Иране, где 
вспышка коронавируса была 
одной из самых сильных, начи-
ная с 3 марта временно освобо-
дили около 100 тысяч человек. 
Также осужденные по относи-
тельно легким статьям были от-
пущены из тюрем на время пан-
демии еще в ряде стран, в их чи-

сле Афганистан, Германия, Ита-
лия, Канада, Судан, Франция, 
Эфиопия. Великобритания зая-
вила, что намерена освободить 
часть заключенных. В США, где 
генпрокурор Уильям Барр еще 
26 марта поручил федеральным 
тюрьмам выпустить людей 
старше 60 лет, осужденных за 
насильственные или сексуаль-
ные преступления. Однако си-
туацию это не изменило, по-
скольку таких набралось лишь 
около 2 тысяч заключенных из 
170 тысяч. При этом ситуация в 
американских тюрьмах с рас-
пространением коронавируса 
ухудшается. С 1 апреля Феде-
ральное бюро тюрем (ФБТ) за-
перло всех заключенных в ка-
мерах на две недели и более. В 
настоящий момент, по данным 
ФБТ, 248 сотрудников и 446 за-
ключенных больны коронави-
русом, 14 заключенных скон-
чались. В связи с этим особенно 
странным выглядит ситуация с 
российским летчиком Ярошен-
ко, отбывающим 20-летний 
срок в американской тюрьме. 
Летчик, не признавший своей 
вины, находится, по словам его 
супруги, в одной камере с дву-
мя больными коронавирусом.

Между тем распространение 
коронавируса в тюрьмах при-
вело к бунтам заключенных по 
всему миру, протестующих 
против условий содержания в 
зачастую переполненных каме-
рах, где опасность заразиться 
намного выше, а также против 
низкого качества медицинской 
помощи.  

ПОЛЬША ЗАПРЕТИТ АБОРТЫ

Ариадна Рокоссовская

Польский сейм займется одним 
из самых скандальных законо-
проектов последних лет — о за-
прете абортов. Оппозиция счи-
тает, что время, когда поляки не 
могут выйти из дома из-за ре-
жима эпидемии, выбрано не 
случайно. Прошлая попытка за-
претить аборты в 2016 году 
вызвала в стране самые массо-
вые забастовки со времен «Со-
лидарности».

И вот теперь, когда количест-
во заболевших коронавирусом в 
Польше перевалило за семь ты-
сяч, людям не из одной семьи 
нельзя собираться даже по двое, 
а значит, массовые протесты 
исключены, депутаты правящей 
партии решили снова попытать-
ся запретить аборты. Эту ини-
циативу уже поддержала Кон-
ференция епископов Польши. 
Проект «Останови аборты» был 
вынесен на рассмотрение депу-
татов в среду. «Во время панде-
мии мы должны говорить о по-
мощи больницам, домам пре-
старелых и детским приютам. 
Мы сегодня будем обсуждать 
проблемы женщин, вместо того 
чтобы получить от премьера ин-
формацию о том, что происхо-
дит со здравоохранением», — по-
сетовала вице-спикер сейма от 
оппозиционной «Гражданской 
коалиции» Малгожата Кидава-
Блоньска. Правда, польские 
женщины уже придумали спо-
соб протестовать против планов 
депутатов правящей партии. На-
пример, в Варшаве женщины 
ездят на личных автомобилях по 
центру города, демонстрируя из 

окон плакаты с протестными ло-
зунгами.

 С 1993 года аборты в Польше 
запрещены, за исключением бе-
ременности в результате изна-
силования или инцеста, при вы-
сокой вероятности пороков раз-
вития плода или угрозе жизни 
матери. В 2016 году правящая 
партия «Право и справедли-
вость» Ярослава Качиньского, 
пользующаяся поддержкой 
Польской католической церкви, 
пыталась запретить их полно-
стью. Но польские женщины ре-
шили, что пришла пора взять 
свою судьбу в свои руки. 3 октя-
бря 2016 года, накануне заседа-
ния сейма, на котором должны 
были быть приняты эти поправ-
ки, 98 тысяч полек и поддержав-
ших их поляков, переодевшись в 
черное, вместо работы вышли на 
улицы в 114 городах Польши. 
Акция, получившая название 
«Черный понедельник», прогре-
мела на весь мир. Это была са-
мая масштабная польская заба-
стовка с конца 80-х годов прош-
лого века, когда бастовали про-
фсоюзы легендарной «Солидар-
ности». Власти испугались и за-
конопроект был заморожен. Тог-
да координатор женского дви-
жения в партии Twoj ruch и одна 
из организаторов «Черного по-
недельника» Малгожата Про-
коп-Пачковска сказала «РГ»: 
«Отклонение сеймом полного 
запрета абортов — это только хи-
трый ход, ведь епископат будет и 
дальше давить на Качиньского. 
Так что очередные попытки уже-
сточения законодательства — это 
дело времени». И вот теперь, по-
хоже, это время пришло...  

ОБРАЗОВАНИЕ 

ОГЭ пройдет 
с 8 июня 
по 31 июля

РАСПИСАЛИ 
РАСПИСАНИЕ 
Ксения Колесникова

Рособрнадзор и минпросвеще-
ния подготовили проект нового 
расписания государственной 
итоговой аттестации для девя-
тиклассников: основной период 
ОГЭ-2020 пройдет с 8 июня по 
31 июля. 

— Региональные органы ис-
полнительной власти, а также 
учредители заграншкол могут 
сами определить сроки прове-
дения экзаменов по русскому 
языку и математике в рамках 
этого периода, — подчеркнули в 
в Рособрнадзоре.  — ОГЭ по пред-
метам по выбору проводиться 
не будет.

Всего ОГЭ должны написать 
более 1,4 миллиона девятиклас-
сников. Пункты проведения эк-
заменов регионы смогут орга-
низовать на базе тех школ, в ко-
торых и обучались ребята. 

Те, кто не прошел ОГЭ или 
получил «двойку», смогут пере-
сдать в сентябре. Так, 4 сентя-
бря в дополнительный период 
планируется экзамен по рус-
скому языку, 7 сентября — по 
математике. Резервные дни: 
14 сентября — русский язык, 
15 сентября — математика, 
18 сентября — оба этих предме-
та. Результат ОГЭ напрямую 
влияет на оценку в школьном 
аттестате. 

После 9-го класса ученик мо-
жет пойти в колледж или техни-
кум (и там будут проводить кон-
курс аттестатов). А может пойти 
в десятый класс. При поступле-
нии в профильные старшие 
классы многие школы тоже учи-
тывают результаты ОГЭ.  

1

ЕВРАЗИЯ 
ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ
Пандемия оказывает воздействие на все аспекты ми-
ровой политики. По ее итогам общая расстановка сил 
и характер отношений между странами, скорее всего, 
претерпят изменения. Много говорят о том, что ны-
нешний кризис усугубляет и без того достаточно 
острые проблемы внутри атлантического сообщест-
ва — как между США и Евросоюзом, так и внутри ЕС.  
Но другие международные объединения и сообщества 
государств не имеют иммунитета к кризисным влия-
ниям, организации и институты в Евразии — не исклю-
чение. К этому надо быть готовым, чтобы свести ущерб 
к минимуму.

Распространение смертоносной заразы — бедствие 
такого рода, когда размежевание и изоляция, увы, явля-
ются единственным способом ему противостоять. 
Здесь даже не очень уместно говорить о эгоизме отдель-
ных стран, ибо речь 
идет не просто о на-
боре обязательных 
и безальтернатив-
ных мер. То, что ка-
ждое государство 
печется прежде все-
го о собственных 
гражданах и интере-
сах национальной 
безопасности, — 
естественно и необ-
ходимо. Безоглядно-
го альтруизма не 
проявляет никто, и 
странно было бы 
упрекать других в 
его отсутствии. Нор-
мой цивилизован-
ных отношений яв-
ляется не забвение 
собственных инте-
ресов, а отказ от ис-
пользования чужих проблем. А также готовность при-
менять свои меры с учетом того, как они скажутся на 
остальных, прежде всего наиболее тесных партнерах. 

Евразийский экономический союз пока, к счастью, 
не входит в число печальных «лидеров» по остроте 
эпидемиологической обстановки. Россия по понятным 
причинам — в силу масштаба и включенности в миро-
вые потоки — в наибольшей степени затронута панде-
мией. Разные страны выбрали несовпадающие подхо-
ды — от наиболее «либерального» в Белоруссии до 
вполне «охранительного», например в Армении. Это 
нормально, как и то, что каждое правительство само 
несет ответственность перед соотечественниками за 
правильность выбранной стратегии. При этом есть 
сферы, в которых взаимная изоляция невозможна, — 
экономическая. И здесь понадобится максимальная 
координация — чем ближе выход из острой фазы эпиде-
мии, тем больше.

В ЕврАзЭс нет единой валюты, Центробанка и 
структурных фондов того объема, который есть в Евро-
союзе. (В нынешней ситуации это до известной степени 
плюс, европейской интеграции раздел финансовых по-
токов после может нанести еще больший урон, чем те-
кущие проблемы с недостатком взаимопомощи.) Тем 
важнее совместная работа над выработкой путей прео-
доления явно уже грандиозных экономических послед-
ствий. Речь в первую очередь должна идти не о прямой 
помощи (хотя и это не может не быть предметом разго-
вора), а об умной экономической оптимизации тех воз-
можностей, которые есть в наличии. Это, кстати, было 
бы полезно и на будущее, поскольку сформировало бы 
практики, которые можно применять дальше. Точно, от 
чего нужно воздержаться, это от обвинений других. По-
нятно, что каждое правительство сейчас находится под 
давлением общественного мнения, напуганного нега-
тивными ожиданиями. Но перекладывание ответствен-
ности на других, по-человечески понятное, на самом 
деле дает совсем краткосрочный эффект. А вот послев-
кусие оставляет более устойчивое.

Важное новое 
обстоятельство для 
государств Ев-
рАзЭС, как и для 
других евразийских 
стран, — меняющая-
ся роль Пекина. Уже 
доводилось писать 
на страницах «Рос-
сийской газеты», 
что окончательное 
закрепление КНР на 
сверхдержавных 
позициях, то есть на 
уровне США, станет 
вероятным следствием нынешних событий. Китай 
раньше других выходит из эпидемиологического форс-
мажора и способен, учитывая специфику экономиче-
ского устройства, более эффективно мобилизовывать 
потенциал на преодоление экономического провала. В 
дополнение к этому на фоне сложностей в Европе и 
США китайское руководство обретает дополнитель-
ную уверенность в собственной идейно-политической 
правоте. Этого элемента не хватало Пекину до послед-
него времени, чтобы окончательно осознать готов-
ность к борьбе высшего порядка, все-таки КНР привы-
кла оперировать экономическими категориями, укло-
няясь от серьезных риторических баталий. Теперь ки-
тайская тональность обретает стальные идеологиче-
ские нотки.

Для евразийских соседей Китая рост его уверенно-
сти в себе несет как возможности, так и риски. Возмож-
ности понятны. Тесное взаимодействие с наиболее 
мощной экономикой мира, которая к тому же нацелена 
на расширение и укрепление своих позиций, при раз-
умном подходе открывает доступ к ресурсам (слово 
«разумный» тут ключевое, потому что попасть в эконо-
мическую кабалу тоже несложно). Государствам Евра-
зии, которым предстоит пережить тяжелый экономи-
ческий кризис, такой источник явно не помешает. Тем 
более что многие инфраструктурные проекты, в кото-
рых заинтересован Китай, объективно охватывают ев-
разийское пространство и могут быть выгодны всем. 

Риски связаны с неизбежно обостряющейся геопо-
литической борьбой. Латентное соперничество между 
Китаем и Соединенными Штатами прогрессирует дав-
но, но теперь оно может перейти в открытую форму. 
Соответственно, более острой станет и борьба за пере-
тягивание на свою сторону потенциальных партнеров. 
А это не только посулы, но и принуждение (см. опыт хо-
лодной войны). Так что стоит готовиться к новой фазе 
обострений, в которых евразийским странам выгоднее 
будет действовать совместно, чтобы не потеряться в 
схватке двух могучих соперников.  

Разные страны 
выбрали несовпа-
дающие подхо-
ды — от наиболее 
«либерального» 
в Белоруссии 
до вполне «охра-
нительного», 
например 
в Армении

Для евразийских 
соседей Китая 
рост его уверенно-
сти в себе несет 
как возможности, 
так и риски

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
руководитель научных программ 

МДК «Валдай»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Академик РАН Лейла Адамян: Не надо ничего бояться,
надо просто хорошо защищаться

Родить нельзя погодить
Ирина Краснопольская 

В
ирус, пандемия, чуть 
ли не поголовная са-
м о и з ол я ц и я .  Н о … 
жизнь продолжается. 
Каждый день в наш 
мир приходит новый 
человек. Миллионы 
беременных. Ребенок, 
рожденный в панде-

мию. Женщины на сносях… Они 
в группе особого риска? Об 
этом обозреватель «РГ» беседу-
ет с главным акушером-гинеко-
логом Минздрава РФ, академи-
ком РАН Лейлой Адамян.

Лейла Владимировна, прежде 
всего хочу поздравить вас с за-
мечательным, чудесным со-
бытием — вы впервые стали 
прабабушкой: у вашего внука 
Эдуарда родился сын.

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Мальчик чудо! Это 
такое счастье для всей нашей 
большой семьи. Дорогие бере-
менные! Вас Бог защищает. В 
мире мало беременных, кото-
рые тяжело болеют коронави-
русной инфекцией. Правда, 
если они не страдают другими 
сопутствующими заболевания-
ми. И очень мало случаев, когда 
у матерей, больных новым ви-
русом, рождаются дети, этим 
вирусом зараженные. 

Есть такая статистика?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Общая статистика в 
мире колеблется. Но я могу ска-
зать: по Москве и конкретно по 
России на сегодняшний день с 
момента, как мы начали все это 
дело исследовать, контролиру-
ются всего 54 случая беремен-
ных по Москве, зараженных ви-
русом. Они на разных сроках — и 
в ранние, и не ранние. Из них 11 
родили и 34 находятся в состоя-
нии беременности. Никто из на-
ших беременных, как родивших, 
так и сейчас при беременности, 
не находятся ни на ИВЛ, ни на ка-
кой поддержке. То есть преиму-
щественно коронавирусная ин-
фекция протекает более или ме-
нее спокойно... Во всем мире нет 
конкретных регуляций по веде-
нию беременности при корона-
вирусной инфекции (COVID-19). 
Нет потому, что нет конкретных 
лекарств, специфических для ко-
ронавируса.  Нет масштабных 
исследований (статистических 
данных) по этому вопросу из-за 
ограниченного числа больных. 
Что касается цифр по России: 
около 70 беременных страдают 
COVID-19.

На днях выпущены временные 
Методические рекомендации 
по ведению коронавируса и во-
обще инфекции, в которых ос-
вещены все аспекты заболева-
ний. 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Специальная глава 
посвящена детям и беременным. 
На базе нашего Научно-меди-
цинского исследовательского 
центра акушерства и гинеколо-
гии имени Кулакова создан Фе-
деральный дистанционный кон-
сультативный центр анестезио-
логии-реаниматологии для бе-
ременных по вопросам диагно-
стики и лечения новой корона-
вирусной инфекции COVID-19 и 
пневмоний — ФДРКЦ. 

Он близок к народу? Он мо-
жет помочь конкретному че-
ловеку, будь то беременная 
или уже родившая женщина? 
Или той, которая планирует 
беременность, или той, кото-
рую настигло заболевание, не 
имеющее отношение к вирусу?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Основные функции 
центра: проведение телемеди-

цинских консультаций бере-
менных, рожениц с новой коро-
н а в и р у с н о й  и н ф е к ц и е й 
COVID-19 и (или) пневмонии, 
проблемы дыхательной недо-
статочности. ФДРКЦ работает 
круглосуточно.

В группе высокого риска те 
беременные, у которых имеют-
ся различные экстрагениталь-
ные заболевания. Особенно во 
второй половине беременности. 
Такие, как сердечно-сосуди-
стые, болезни органов дыхания 
(пневмония, бронхиальная аст-
ма), диабет, артериальная ги-
пертония, хронические воспа-
лительные процессы. Эти забо-
левания наряду с нарушениями 
иммунного статуса, гемостаза 

(свертываемости крови), нали-
чием злокачественных опухо-
лей во время беременности спо-
собствуют повышению нагруз-
ки в целом на организм и осо-
бенно увеличению объема цир-
кулирующей крови, снижению 
показателей дыхания и разви-
тию различных осложнений. 

Фактор риска развития 
осложнений во время беремен-
ности — отягощенный акушер-
ский анамнез. Так, преэклам-
псия, повышение артериального 
давления, кровотечение, нару-
шение свертывания крови, пре-
ждевременные роды, невынаши-
вание беременности, различные 
оперативные вмешательства и 
так далее при прошлой беремен-

ности являются также фактора-
ми риска. Эти беременные отно-
сятся к группе риска и требуют 
особого внимания. 

На каком этапе беременно-
сти коронавирусная инфек-
ция более опасна?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Более опасна во 
втором и третьем триместре с 
учетом нагрузок на разные си-
стемы организма. Ни в коем 
случае нельзя забывать и про 
факторы риска самой беремен-
ности. Чтобы не увеличивать 
процент материнской или мла-
денческой смертности, не надо 
забывать о периоде, когда боль-
ная должна проходить скринин-
ги. Все беременные независимо 
от коронавируса должны прохо-
дить обследования в четко уста-
новленные протоколом ведения 
беременности сроки. Своевре-
менно сдавать анализы, прово-
дить УЗИ, консультироваться у 
врача. Не пропускать сроков 
акушерского скрининга — это 
гарантия снижения акушерских 
и неонатальных осложнений. 

Конечно, могут быть ограни-
чения в связи с коронавирусной 
инфекцией. Но при правильной 
организации режима отдыха, 

физических нагрузок и образа 
жизни (социальном дистанци-
ровании и соблюдении методов 
гигиены и защиты) можно прео-
долеть эти трудности. Надеюсь, 
ограничения ненадолго.

А сам плод? 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Плод не прямая ми-
шень для коронавирусной ин-

фекции. Вирус не имеет доказан-
ного тератогенного воздействия 
на плод. Плацентарный барьер 
является реально хорошим ба-
рьером для плода. Как правило, 
детки рождаются здоровыми. 
Многое, конечно, зависит от со-
стояния матери и степени тяже-
сти коронавирусной инфекции. 
Роды обычно протекают легко. 
То есть дети, как правило, не 
страдают, рождаются без при-
знаков заболевания. Самое глав-
ное — их вовремя изолировать. 
Понимая общую встревожен-
ность и напряжение от всего 
происходящего в мире, хочу ска-
зать: помните, что стресс — глав-
ная опасность благополучного 
течения беременности. Не чи-
тайте непроверенных новостей, 
соблюдайте все гигиенические 
меры и будьте позитивны. Пла-
цента и здоровье матери надеж-
но защищают плод от вируса.

Влияет ли коронавирусная 
инфекция на репродуктивные 
функции организма? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я каждый день полу-
чаю информацию от всех миро-
вых медицинских сообществ и 
от своих коллег — ведущих гине-
кологов мира. Ни одного доку-
мента и статистических данных 
на тему влияния самой инфек-
ции на репродукцию нет. И это 
естественно. Коронавирусная 
инфекция находится в популя-
ции человека всего три месяца. 

Как поступить тем, кто сей-
час готовится к процедуре 
ЭКО?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Начинать ее в на-
стоящий момент не следует. Но, 
если процесс ЭКО уже запущен, 
проводится стимуляция, есть 
уже гормональный контроль, то 
лучше завершить цикл. Но не 
проводить переноса эмбриона, 
а подвергнуть криоконсерва-
ции этот эмбрион. И провести 
перенос в дальнейшем возмож-
но с предимплантационной ди-
агностикой. Коронавирусная 
инфекция — это временная исто-
рия, а нам надо думать о буду-
щем и о репродуктивном здоро-
вье в первую очередь. И не надо 
ничего бояться, надо просто хо-
рошо защищаться. Дорогие 
женщины, берегите себя и свою 
беременность. Эти слова я бы 
говорила каждый день всем.

Еще хочу надеяться, что эта 
пандемия расставит акценты-
приоритеты: медицина — первое 
звено защиты Отечества. Нель-
зя жалеть средств ни на органи-
зацию здравоохранения, ни на 
новые технологии, ни на вра-
чей, от которых в конечном сче-
те зависит наша жизнь.  

Академик Лейла Адамян со своим 
первым правнуком — еще без имени.А К Ц Е Н Т

Не читайте непроверенных новостей, 
соблюдайте все гигиенические меры 
и будьте позитивны. Плацента и здоровье 
матери надежно защищают будущего 
ребенка от вируса
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ТОЛЬКО ФАКТЫ

Беременные не относятся к группе высокого риска. Однако по опыту 

прошлых эпидемий необходимо быть настороженными в отношении 

возможного тяжелого течения этой неизведанной инфекции у беремен-

ных. 

Нет доказательств вертикальной передачи вируса SARS-CoV-2. Вирус не 

был обнаружен в образцах амниотической жидкости и грудного молока.

Грудное вскармливание разрешено с соблюдением мер предосторожно-

сти (ношение маски, мытье рук) и при согласовании с лечащим врачом.

COVID-19 у беременной не является показанием к кесареву сечению 

(вопрос о тактике родоразрешения решается индивидуально). 

Плановые оперативные вмешательства в период пандемии должны быть 

отменены.

Необходимо приостановить проведение программ ЭКО. Исключением 

являются уже начатые программы, а также пациенты, у которых забор 

ооцитов не может быть отложен на более позднее время (например, па-

циенты с онкозаболеваниями).

В настоящее время каждый пациент рассматривается как потенциально 

COVID-положительный. Поэтому необходимо обеспечить медицинских 

работников средствами индивидуальной защиты.

ФУТБОЛ 
Канчельскис стал лучшим 
россиянином в истории 
чемпионата Англии

Запомнили
легионера

Артур Нанян

Телеканал beIN Sport составил список из пяти лучших 
российских легионеров в истории чемпионата Англии. 
Возглавил рейтинг экс-полузащитник «Манчестер 
Юнайтед» и «Манчестер Сити» Андрей Канчельскис.

Ничего удивительного в этом выборе нет. В начале 
1990-х Канчельскис был одним из лидеров «Юнайтед», 
выиграв с командой два чемпионских титула и Супер-
кубка Англии, Кубок страны, а также Суперкубок Ев-
ропы и Кубок английской лиги. Из особо успешных 
матчей в составе «красных дьяволов» можно выделить 
встречу чемпионата сезона 1994/95 против «Манчес-
тер Сити», в которой Андрей забил три гола. Этот хет-
трик стал первым в истории «МЮ» после образования 
Премьер-лиги. 

В общей сложности Канчельскис провел за «манку-
нианцев» 145 матчей во всех турнирах и забил 48 мя-
чей. По итогам голосования среди болельщиков с це-
лью определения ста величайших футболистов в исто-
рии «Юнайтед» Андрей занял 25-е место.  

Второе место в списке лучших россиян в истории 
АПЛ занял Андрей Аршавин, выступавший с 2009 по 
2013 год за «Арсенал». Едва перейдя из «Зенита» за ре-
кордные на тот момент для лондонского клуба 24 мил-
лиона долларов, Аршавин стал одним из лидеров ко-
манды. За четыре года на Туманном Альбионе он не за-
воевал ни одного трофея, но болельщики «Арсенала» 
навсегда его запомнят как человека, забившего четыре 
гола на «Энфилде» в матче с «Ливерпулем» в 2009 году 
и принесшего «пушкарям» победу в поединке Лиги 
чемпионов с «Барселоной» в 2011 году. 

Третьим стал Алексей Смертин. В Англии он играл 
за «Челси», «Портсмут», «Чарльтон» и «Фулхэм». В 
2005 году Алексей завоевал чемпионский титул, сыг-
рав в 16 матчах Премьер-лиги. Вслед за Смертиным 
расположились экс-форвард лондонского «Тоттенхэ-
ма» Роман Павлюченко и бывший полузащитник «Чел-
си» Юрий Жирков. •

ОЛИМПИАДА Фигуристка 
Евгения Медведева будет 
послом сборной в Токио

Поддержка 
со льда

Анна Бекетова

Двукратная чемпионка мира по фигурному катанию, 
серебряный призер зимней Олимпиады-2018 Евгения 
Медведева останется послом сборной России на лет-
них Играх в Токио, которые были перенесены на 2021 
год.

— Карантин — очень сложное время, особенно когда 
ты привык к нагрузкам, а твое тело требует трениро-
вок. Но пандемия рано или поздно закончится, и все 
мы вернемся на большие арены, — обращение фигу-
ристки приводит служба информации Олимпийского 
комитета России (ОКР). — Игры в Токио перенесены на 
один год, но я уверена, что мы с вами там увидимся. Я 
остаюсь послом сборной России и желаю всем, кто го-
товится выступить в Токио, сил, здоровья и терпения.

Напомним, что Медведева сейчас как раз находится 
в Японии. Женя, которая переехала в Канаду ради ра-
боты под руководством Брайана Орсера, вынуждена 
была покинуть Торонто, так как из-за закрытия всех 
катков не могла тренироваться. В Японии она продол-
жает подготовку к ледовому шоу. Оно должно состо-
яться в июне.  

Как подготовить организм 
к встрече с вирусом — советы 
ученого-иммунолога на сайте 
rg.ru/art/1863486

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-
фтепроект» совместно с Администрацией Октябрьского город-
ского округа уведомляют о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проектной документации и материалам 
по оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду при реализации объекта государственной 
экологической экспертизы «Реконструкция нефтепровода ГЗУ-
01401-С-ДНС-0120».

Вид и цель намечаемой деятельности: реконструкция нефтеп-
ровода «ГЗУ-01401-С-ДНС-0120». Назначение нефтепровода: 
транспорт добываемой скважинной продукции.

Местоположение намечаемой деятельности: Октябрьский 
городской округ Пермского края. Ближайшие населенные пунк-
ты — Верх. Тюш, Дороховка, Усть-Каменка.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 614990, г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Представитель заказчика: генеральная проектная организа-
ция: проектный центр «ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, 95б, офис 203, тел.: 8(342)2198-284, 2198-386.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль—июнь 2020 
года.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Октябрьского городского округа Пермского 
края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
оценки воздействия на окружающую среду для рассмотрения 
и направления замечаний и предложений можно в период с 17 
апреля по 20 мая 2020 года по адресу: 617861, Пермский край, 
пос. Октябрьский, ул. Трактовая, 41, каб. 103, Управление раз-
вития инфраструктуры, ЖКХ и благоустройства. Время приема 
с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00. Телефон для справок: 
8(34266)2-19-13. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 21 мая 2020 года в 16.00 в актовом зале администрации 
Октябрьского городского округа по адресу: 617860, Пермский 
край, пос. Октябрьский, ул. Ленина, 57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ХОККЕЙ Экс-тренер 
сборной Канады возглавил 
«Автомобилист»

Поведет Билл

Илья Соболев

Екатеринбургский «Автомобилист» объявил о назна-
чении на должность главного тренера команды канад-
ца Билла Питерса.

Контракт с североамериканцем рассчитан на два 
сезона. Помогать ему будут Пери Перн, Герман Титов, 
работавший рулевым в «Спартаке», «Авангарде» и 
«Тракторе», а также Евгений Шалдыбин и Константин 
Власов.

Новый наставник «Автомобилиста» — далеко не 
первый североамериканец с опытом работы во главе 
клуба Национальной хоккейной лиги, рискнувший по-
пробовать свои силы в Континентальной хоккейной 
лиге. Однако в отличие от предшественников, которые 
приезжали в КХЛ уже не будучи востребованными за 
океаном, 55-летнего Питерса можно назвать вполне 
актуальным специалистом. В 2016 году под его нача-
лом сборная Канады выиграла «золото» московского 
чемпионата мира. А вот в 2018-м, когда специалист 
снова стал у руля «Кленовых листьев», родоначальни-
ки хоккея довольствовались лишь четвертым местом.

В НХЛ он с 2014 по 2018 год возглавлял «Кароли-
ну», а с 2018-го работал с «Калгари». В сезоне 
2018/2019 «огоньки» выиграли по итогам регулярного 
чемпионата Западную конференцию, правда, в плей-
офф вылетели уже в первом раунде. Но работу Питерса 
все равно оценили: в списке лучших тренеров сезона 
он занял четвертое место. Не исключено, что канадец и 
сейчас работал бы в одном из заокеанских клубов, 
если бы специалиста не обвинили в расистском пове-
дении. Причем случай, о котором внезапно вспомни-
ли, произошел 10 лет назад. Но это не уберегло Билла 
Питерса от отставки.

По слухам, большую роль в приглашении Питерса 
сыграл легенда «Автомобилиста» Павел Дацюк, одна-
ко канадец во время видеоконференции эту версию 
опроверг, заявив, что не общался с хоккеистом с 2016 
года. А еще признался, что КХЛ для него — большой вы-
зов: «Постараюсь прибыть в Россию пораньше, сосре-
доточен на подготовке к работе в Екатеринбурге. У 
меня уже есть понимание, с кем продлить контракты, и 
по новичкам. Интересно попробовать себя в чемпио-
нате с другим стилем. Надеюсь отработать контракт 
полностью». •
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